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CANDElAR.lA RODRÍGUEZ 

CHIAPAS: 
LA PAZ, 

UNA UTOPÍA 
Candelaria Rodríguez\ directora de 
El Observador _de la Frontera Sur, 

afirma qu~ e_n Chiapas la guerra de 
baja intensidad es más crL,1el que los 
combates militares. Las autoridades, 

rebasadas por los grupos en conflic
to. Chiapas es un estado en des

composición. Marcos, peleado con 

la Iglesia y don Samuel Ruiz, con 
autoridad mermada. -

e 

• 
Maria Gomález R 

El común denominador de todos los 
discursos fue la defensa de la 

universidad pública y la exigencia 
de un mayor subsidio a la UAQ 

• Víctor_López Jaramillo 

a ·universida 
la globalizaci n 

José Enrique González Ruiz 
1 parte 

--------------··· 

UNIVERSITARIOS 

Fou, de .Jesús Flores L.ira 

FRlDA HARTZ 

Tono MÉXIco; 
ÁTRÁPADOEN 
LA VIOLENCIA 

Corresponsal de guerra 8fl El .Salva
dor, Guatemala y Chiapas, la fotó

grafa de La Jornada, relata su expe
riencia en la ca,xura de imágenes 

que documentan el ha~bre, _el mie
do y la angustia. Advierte que de la 

soc.iedad civil están emanando las 
nuevas estructuras del país. "Si pier
de el miedo; pierdo mis emociones y 
ya no puedo decir nada", confiesa la 

periodista. 

-• 
Maria Gomález R 

lliiQ:ni■-111::1 ,:, 
I! l:l.llíl11 
Debe discutir y decidir -su 
lugar en la sociedad queretana del 
sigloXXI 

Debe reflexionar si opta por estar 
supeditada a intereses políticos y 
financieros extrauniversitarios o si 
decide construir una nueva articula
ción bajo compromisos nuevos -

Propuestas de la Comisión 

El escándalo, alerta para todos los funcionarios 
El abogado Román Antonio Aboytes, 
quien interpuso la demanda de juicio 
político contra los consejeros electo
rales, advierte que la sociedad que
retana ya no ,es la misma, "está aten; 
ta, no se queda callada", y lo que esta 
ocurriendo con el IEQ lleva un mensa
je para todos los servidores públicos: 
"cuidadito con lo que hagan·. Queré
taro, dice, "ro será más ese lugar 
donde nada pasa". 

-.Plazos y 
procedimientos 

.La situación 
,jurídico-política · 
de los consejeros 

electorales 
Elena Soria Paniagua 

,. 

___ ....:...:.. __ IEQ ---------, 

Confusión 
El marcador 4~. que se impuso desde el 
principio~ ha impedido a los consejeros una 
defensa articulada y conjunta de la institu
ción que sirvió como eje para la alternancia 
en el gobierno .. , quizás este sea el pecado 
que se _les quiere cobrar 

'------ JoaqoínCónlowRivas ----
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Un atentado más 

En condiciones· aún no plenamenk esclarecidas, el jueves 27 de 
noviembre sufrió un atentado el periodista bajacaliforniano Jesús 
Blancornelas, director del semanario Zeta. En el ataque murió. ut\ 
guardaespaldas del periodista y uno de los agresores, identificado 
por la policía como miembro de la mafia de losArellano Félix. 

--•.,;:'·•-
;: ,,,. ,,,,,.,.-- ~ 

~r/':··· ~~7~, .. 
.. ~ ~\f~~ \n'J WfQ1,~-M~~--1°s 

Se trata de una prestigiada publicación por cuya línea periodística 
de ínvestigación se ha convertido en un activo agente político en 
aquella entidad, que en los últimos cuatro años ha sido arena de 
crímenes vinculados ~on el n.arco y con la investigación del asesi
nato de Luis Donaldo Colosio. 
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Las autoridades están obligadas a investigar y castigar este hecho 
y buscar, conjuntamente con los propios periodistas, mecanismos de 
protección que preserven su integridad. No puede el ·país estar a 
merced de bandas crimin~les con poder incluso superior al del propio 
Estado. ¿ O es que el Estado se ha convertido ·en rehén de esas fuerzas, 
desatadas e impunes? 

El corr eo sen1anal 

¿Qué es la Fe? 
No es nada sencillo poner en palabras algo 

que corresponde a un reino de percepción 
donde no existen las palabras. Pretender ex
-plicar la Fe resultaría tonto si no considera
mosque sólo vamos a aproximarnos al hecho, 
mas no a explicitarlo como tal vez muchos 
quisiéramos. 
· A la Fe sólo se le vive, no se le piensa. Ella 
corresponde a otra dimensión de nosotros, 
donde las palabras han perdido significado, 

• para dar paso a la expresión del corazón. 
El corazón: no son los sentimientos, mucho 

menos un órgano de nuestro cuerpo, El cora::.' 
zón al que hago referencia es e.sa dimensión 
de nosotros que resguarda lo supremo. Mas 
aún, es lo supremo mismo. 

Cuando meditamos u oramos estarnos en 
comunión con ese Centro de nosotros, que 
es nada menos que Dios que vive dentro~ tan 
dentro que con dificultad lo percibimos. 
· La Fe podría ser ese estado de penetración 
que podemos establecer con nuestro univer
so sutil, de donde proceden todas las posibi- . 
lidades c,readoras. Para el que tiene Fe todo 
es posible, como lo expresó Jesucristo. PQr 
~ quien tiene Fe es una persona despierta, 
ya que ha penetrado a otros reinos de percep
ción donde todo es posible; donde todo es 
luz, sabiduría y amor. 

Quien no tiene Fe aún duerme. _Cree que lél 
realidad es lo que-percibe sólo con los cinco 
sentidos, cuando ello es sólo expresión de la 
realidad, la cual es imperceptible para la per-
cepción ordinaria. · 

La Fe esla apertura a una nueva forma de 
ver, de percibir. Es la incursión a reinos más 
elevados para traerlos a la vida ordinaria .. 

Alguien que ha despertado,jamás vuelve a 
ser ql mismo que antes. Al desc.ubrir su nueva 
naturaleza empieza a vivir según ella. Entre 
otras cosas, corioce el amoc genuino, no 
busca ni espera recompensa, vive niás en 
contacto con la verdad y la manifiesta en la 
propia vida. Se mueve con menos 
condicionamientos, con libertad, para ser tal 

COMLINlDAD 

+, La Fe: su manifesta 
ción en la vida 

• Eduardo Mendoza Zaragoza 

"Todo es posible para quien cree"; 
Jesús, enMarcos 9, 23. 

como es. 
La Fe no es lo miS!JV> que una creencia. La 

Fe es un estado;kíucidez, de fuerza y amor, 
imposible de lograr en el mero universo ordi
nario. La creencia puede ser una posibilidad 
o una puerta de llegada hacia la Fe, pero 
también puede no serlo. 

Una persona de Fe es una persona trascen
dida que ya no cree en Dios, si.no que vive en 
Dios. Para ella todo es posible, ya que sólo 
desea lo que es úios. Aún cuando vive en la 
tierra, camina en ella con esa conciencia trans
formada de irradiar a Dios donde quiera que 
se encuentra. Su misión ese.sa:-irradiar a Dios. 
Vive más allá del "Yo", "El'.', "Tú" es su 
naturaleza. Todo lo que hace lo hace con la 
conciencia de lp_ supremo y con la alegría de 
dado que es, desde su centro. 
La Fe supone estar atentos a lo más elevado 

y, desde ese nivel, pensar, vivir, y actuar 
coherentemente. · 

El que tiene Fe mueve montañas, ya que su 
condición es el amor. Y el amor es la fuerza a 
la que nada se le resiste. 
Ya lo dijo la Madre Teresa de Calcuta: la Fe 

nos impulsa al Amor, y el Amomos conduce 
al servicio. Y el servicio desde laFé-y el Amor 
nos da la Paz verdadera. 

Fragm~to1 de una confermcia dictada en el 
CREE-DIF-QuErétaro, 101 días 26 y 27 de no
viembre. 

i\l\lANECER 
DE QUERETARO 
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Laseleccionesdel 6 de julio de 1997 a nivel 
federal y a nivel estatal en el estado de 
Querétaro, fueron elecciones competiti
vas, legales y transparentes donde quedó 
demostrado el avance de la transición a la 
democracia y la alternancia al poder. 

El avance de la transición a la democra
cia aquí se debe a tres principios democrá-· 
ticos: 1) La autonomía del Instituto Elec
toral de Querétaro, 2) el respeto al voto 
ciudadano,y3)alaparticipaciónciudada
na. Estos tres principios democráticos 
pudieron lograrse en la jornada electoral 
gracias al papel que ~esempeñó el Institu
to electoral de Querétaro (IEQ) el cual se 
condujo bajo los principios de objetivi
dad, imparcialidad y legalidad. 

El proceso de tránsito democrático que 
vive Querétaro se debe fundamentalmen
te al IEQ, al momento de ser el actor prin
cipal en donde se depositaba todo el pro
ceso electoral, desde su organización, 
evaluación y la calificación del proceso 
electoral local en donde estaba eAjtiego la 
gubernatura, la legislatura y los ayunta
mientos locales, actuando con respeto al 
voto y calificando tas eleccíortes con trans
parencia y objetividad. Esto fue posible 
por la nueva configuración del organis
mo, fueron los consejeros electorales, fi
gura que inyectaba al órgan~lectoral de 
imparcialidad;objetividad y legalidad. 

El triunfo de.Acción Nacional es una 
muestra de imparcialidad en la actuación 
de los consejeros y ·de objetividad. En 
estas dos acciones sobresalen dos cues
tiones: l)Elfortalecimientoalainstitución 
electoral (IEQ); y 2) y la legalidad a la ley · 
electoral. El IEQ es un órgano plural y 
democrático en donde están representa
dos todos los partidos y los intereses de 
la sociedad. Por otro l~do, todos los con
sejeros electorales son personas de alta 
calidad humana y moral y le imprimieron· 

Que avance el proceso de . 
cambto 

lE~ v 
ELECCl·ONES 

• Diego Toto Jiménez 

legalidad ycredibifidad al IEQ y al pr-0eeso 
electoral en los diferentes niveles de orga
nización y calificación. 
· Desde esta perspectiva, el IEQ se nutrió 

de legalidad al momento de acatar lavo
luntad popular y apegarse al estado de 
derecho respetando el sufragio de la so
ciedad queretana. Así, se estuvo a la altu
ra de las exigencias de los nuevos tiempos 
políticos de cambio y pluralidad. 
La democracia no se construye con líde

res populistas y mesiánicos, sino c<;>n un 
proyecto político viable y razona_do, acor
de con la realidad actual de pluralidad y 
tolerancia. La construcción de una cultura 
cívica no es posíble eón declaraciones 
bizantiqas y mesiánicas como las hechas 
por el dirigente del PRD y algunos líderes 
priístas, en todo caso se debían preocupar 
más por elaborar una propuesta política 
democrática en donde se toque: la reforma 
del poder legislativo, la reforma de los 
gobiernos locales, fa reforma dei poder 
judicial, etc.,.ynó solamente quedarse en 
adjetivos que en nada ayudan a construir 
\m sistema democrático o en declaracio
nes de micrófonos que únicamente intere
san a su ego personal, que en realidad 
ayuden a construir una verdadera cultura 
democrática. . _ 
El poder.Legislativo local no puede asu

mir facultades que violen la Constituci.ón . 
local y la Ley Electoral. 
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· Si obtienen el an1paro, quedará el Congreso en el ridículo: Aboytes 

, El escándalo del IEQ·, alerta para todos los 
funcionarios · públicos: "Querétarfl ha mad~rado" 

En el debate se han manejado muchos sofismas: mediante argumentos se presenta la verdad como mentira y la 
mentira como verdad, dice el abogado que interpuso la demanda dejuicio político. contra los consejeros 

El escándalo en que han quedado 
atrapados los consejeros electorales 
del Instituto Electoral de Querétaro 
está dejando en claro que· la sociedad 
·queretana "ya no es la misma y ha 
madurado notablemente". Constitu-

. ye, asimismo, un conttmdente ~en
saje a todos los que ejercen una 

- fimción . pública: ''la sociedad está 
atenta, no se queda callada,. así que 
cuidadito con lo que hagan ... " Sien
ta, además, un preceden.te nacional: 
"Querétáro no será más ese lugar 
dOBde nada pasa" . . 

Esto afirma el abogado Román 
Antonio Aboytes Hemández, ex se
cretario técnico del Consejo Distritál 
con cabecera en El Marqués y de
mandante del juicio político que se 
sigUe a las siete miembros del máxi:
mó órgano de dirección del IEQ por 
preSlllltO uso ·indebido de recursos. 
Considera que "apenas estamos en 
el principio" del juicio -que podría 
llevarse entre 45 y 60 días- y se · 
muestra 0rgulloso de que su deman'" 
da se haya convertido en ''la colum
na veFtebral" _ del ca.so. 

· Descarta cmdt¡l.P.er trasfondo os-
curo: "sencillamente se hizo caso de 
un fuerte clamor de la sociedad. AJ. 
sene del Congreso se analizó, se 
debatió y finalmente se resolvió en 

El correo se1nanal 
> ' ,• - ~ -

· De un observador 
atento .y atónito . 

Señor. director: ¿Podría µicluir en El 
Nuevo Amanecer está carta ciudadana 
dirigida al profesor Guevara7 

Profesor Manuel Guevara: Ellos los 
pusieron, ellos los quitan. Ellos se ampa
ran. Ellos se pelean. Triste espectáculo. 
IEQ-Legisladores. Lo cierto es que la 
ciudadanía no intervino para nada en la 
elección de esos consejeros electorales, 
¿cómo podría ahora defenderlos? Ade: 
más los consejeros nunca en verdad se 
han dirigidó a los ciudadanos, en su 
pobre lenguaje político-burocrátieo-le
guleyo. Ni un Pél89 atrás del proceso de 
ciudadanización electoral; siete pasos 

· . adelante de esos hombres sin pérsona
lidad ni carácter democráticos. Y una 
pregunta: ¿cómo fueron. escogid9s los 
suplentes, acaso no tendrán los ínismos 
d~fectos y las mismas escasas virtudes? 

Los prestigiós de la LI y la LII Legisla
tura Local también están en juego y el 
tiempo las juzgará Juan SaldañaZamora, 
elegido durante el gobierno de Burgos, 
ya fue condenadó por el Tribunal Supre
mo de Justicia. Los ciudadanos observa-

, mos atentos y atónitos. · 
C?rdialmente, un simple ciudadano de 

apte. 

Julio Figueroa. · 

favor de tomar- medidas fumes. E.n. todo 
esto tuvo un papel relevante la fracción 
perredista, pues fue el diputado Martín 
Mendoza el primero que demandó la 
<l;estitución. No hay que olvidar .que el 
Congreso está para responder a la socie
dad, y en este caso así ha procedido". 
Tampoco es aceptable el argumento de · 
que los consejeros están siendo linchados 
como · castigo por no haberse dejado 
"manipular" en el proceso electoral. "Es 
una actitud deshonesta y una estrategia 
burda". 

Así, refutó al diputado Ramón Lorencé, 
presidente de la Gran Comisión del Con
greso, quien pese a haber votado en 
favor de la "separación temporal" de los 
consejeros atribuyó a la prensa y al 
"meo· romano" .que armaron, la causa 
del "linchamiento". Los medios -res-
ponde Aboytes---,,- cumplieron su rol so
cial, y resulta · grotesco calificar al Con
greso como un circp romano, pues en la 
mayoria de los legislad~res hay capaci
dad para debatir con responsabilidad. 

Sobre los argumentos juridicos del tam
bié{t. panista José Alfredo Botello para 
abstenerse en la sesión del 19 de noviem
bre, Aboytes sólo reitera que "lo que hizo 
el Congreso estuvo bien hecho", y expli
ca: "en el campo del derecho se dan 
mucho los sofismas, esto es, que median
te argumentos puede presentarse-la ver
dad como mentira y la mentira como 
verdad". ·· 

Se dice seguro de que el Congreso 
fincará responsabilidad a los consejeros 
que dirigieron el histórico-proceso elec

. toral del 6 de julio, que constituyó el 
dramático demunbe del PRI y la inespe
rada y apJ~stante victoria panista. "Hay 

· elemenws· suficientes para exhibir su 
· responsibilidad. Además, hay que seña

lar .que hay aspectos más graves que no 
se enfatizan, como el que el instituto, por 
ineptitud, no haya entregado la informa
ción contable del primero y segmido 
tri.ni estre s" . 

No obstante, el Juez de Distrito podria 

Aboyte1: juido 

conceder el amparo solicitado por los 
consejeros. "Seríá ·muy grave y de 
grandes consecuencias, pues el Con
greso quedaría evidenciado, .en el 
ridículo. Esto generaría en la socie
dad una gran incertidumbre", consi.:
dera el abogado que también asesora 
a la fracción perredista q.e !a ·cáma
ra. 

Si este aSW1to no se resuelve pron
to y bien, pwtualiza,. "podrian apare
cer voces que cuestionarán la legiti
midad de lDl proceso electoral, que 
hasta ahoranadieha puesto en duda ... • 
y por eso llama la atención la acérri
ma defensa de Acción Nacional". 

- En cuanto a las razones personales 
que lo movieron para exigir el juicio 
politico, Aboytesinvoca wa ''línea de 
. acción" que tiene sus raíces "en nues
tra época estudiantil y luego comó 
profesionista, identificado con las lu
chas sociales y las corrientes demo
cráticas. Creo en los valores que 
defiendo como abogado y como ciu
dadmio•~ - Admite que en este caso sí 
.ha actuado con pasión, ''pero también 
con mucha razón". 

Enrique-Bec«ra, José Dolores Gomález, Hugo Covarrublas, Salvador Candiola y Humberto 
Olvera Pacheco. (Fotos de Jesús Flores Lara) · 

IEQ 

La lluvia de 
declaraciones 

Sábado 22 
José Luis Sierra Salcedo, presidente del 
Consejo General·delIEQ, semostró"ex
trañado" ante la decisión del Congreso 
de exhortar a que se separen dél cargo. 

Lunes 24 
El IEQ recibió el exhorto del Congreso. 
La Sala Electoral del Tribunal Superior 
de Justicia encontró culpable de la comi
sión de varias irregularida@s adminis
trativas al 9estituido director del organis
mo, Ju~ Saldaña Zamora. De los 900 

• mil pesos gastados en pago a 
capacitadores sólo fueron comprolfados 
580 mil. El TSJ exoneró cJe,.responsabili
dad a Alonso Galván, dire~tor de Capa
citación Electoral, por lo que tendrá que · 
ser reinstalado. Fn tanto, él diputado 
Ernesto Luque Feregrino, lider estatal 
del PRI, defendió la legalidad de la deci
sión del Congreso y exigif> que los conse
jeros abandonen sus cargos para ser 
investigados. 

Martes 25 
· Los consejeros José Luis ~ien-a (presi

den.te), Jum1Ricardo R-amírez Luna (se
cretario técnico), PablQ Hemández 
Váz.quez y Adán Bemal Arenas, solici.
taron amparo de la justicia federal ante el . 

· juez de distrito Patricio GonzálezLoyola. 
Para Ramírez Lwa el acuerdo parla- , 
mentario es anticonstitucional. El aboga
do R.omán Aboytes confirmó qlle la Co
misión Instructora <lió validez a su de
manda de juicio politico. La diputa& 
ecologísta Patricia Carrera acusó de dolo 

'a los consejeros, mientras que el 
perredista F.nrique Becerra pidió que se 
establezcan mecanismos de selección 

, de consajeros ."con un verdader~ espíritu. 
de servicio" . 

Miércoles · 26 · 
El juez Patricio González Lóyola falló en 
contra de la suspensión y notificó que en 
una semana dictará sentencia. Los• ·4 
consejeros que $0litj.taron amparo-inter
pusieron queja ante la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos. La consejera 
Maria Elena Ortega Afc;ocer pidió que se 
le expliquen las causas del exhorto de · 
abandono temporal del cargo. 

Jueves 27 
Ante el Congreso, el consejero Agustín 
Breña 1?1-ado entregó 120 de los 358 mil 

: pesos de su "aútopréstamo'•, solicitó li- · 
cencia para dejar el cargo y declaró que 
no solicitó amparo porque no tenía nada 
qué esconder. Pablo Hemández y Juan 

, Ricardo Ramírez dijeron que pidieron 
amparo para que haya garantías en su 
juicio y no porque tengan la conciencia 
intranquila. · Enrique Mandujano Mora
les, secretario general de la Asociación 
Nacional de Abogaclos, avaló la le~ali_
dad de la actuación del Congreso. El 
diputado Jesús Martínez criticó ala panista 
Maria del Carmen Quintan.ar por haber 
votado en favor de la separación de l~s 

; • 4 
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En el PRD, el eneono; 
en el PRI; línea: nadie 

se mueva 
El dOmingó 30 denoviembre se realizó la 
votación para elegir, mediante la erilisión 
de votos en plaz.a~ públicas, la nueva 
dirección estatal del Partido de la Revo
lución.Democrática. Participán cinco fór-: 
mulas. En Wla de ellas, la encabezada 
por Salvador Canchola, el número dos, 
Salvador Cervantes, ammció su retiro a 
causa de que no hubo Wla planilla de _ 
consenso. 

También serán electos nuevos comi
tés municipales y el encono ha eStado 
presente. El viernes 28, José. Alberto 
Robles Méndez, cabeza de tm.a de las 
planillas que contienden en la capital, 
abandonó la contienda y acusó a los 
cuadros perredistas de buscar el poder 
"como si el PRD fuera propiedad" per
sonal. Al calificarlos como oportunistas 
porque_ lo critican por "cerrar calles", 
considera que su lucha en ese partido ha 
sido en ·vano. Los enemigos del partido 

. "están adentro y son los que se dicen 
compañeros", acusa . . 

Mientras tanto,. el viernes 28, la diri
gencia estatal del PRl desautorizó ofi
cialmente "cualquier actividad que de 
manera persenal y protagónica" realicen 
"en el marco de una falsa concepción. de 
democracia" quienes aspiran a presidir 
e.sé partido: En adelante "nuestro trabajo 
!iabrá de caracterizarse por el consenso 
y unidad de nuestras estructuras", advir
tió. 

Si se pretende la renovación de la 
dirigencia "sin · el acuerdo básico de los 
sectores, organizaciones y estructura 
territorial sobre métodos", podrían so
brevenir "divisiones y reacciones que, en 
un escenario de irritación social y áctivis
mo politico, materiauz.arían en el corto 
plazo graves riesgos y nuevas debilida
dDs". El proceso de "desengarrotamien
to" del PRllocal está a·cargo de Mariano · 
González Zarur, á quien el comunicado 
identifica con la vieja designación de 
"delegado general:. del CEN'' priísta. 

La lluvia de. .. .3 
consejeros y haber dicho después que el 
aéto era ilegal. Quintanar dijo que algu
nos candidatos derrotados el 6 de julio . 
están , politizanao el asunto pues los 
comicios ''fueron los más transparentes • 
de la historia de Querétaro". El ex dipu
tado priísta Miguel Calzada Mercado 
dijo que los consejeros actuaron "sin 
ética política y con excesivo cinismo"; al 
cargo se aferran "por voracidad", pre
tendiendo "ignorar la opiniQn. de lá ciuda
danía". ArSEllio Durán, director de la 
Facultad de Derecho, indicó que si los 
.consejeros . obtienen el amparo _ "esto no 
estarla juzgando el fondo de la contro
versia, es decir, si hubo o no malos 
manejos" en el instituto. Dolore$ Cabre.
ra MUñoz, consejera electoral del IFE 
dijo que independientemente de lo ocu
rrido. en el tetTeno a~strativo, sus · 
homólogos del IEQ sí respondieron al 
reto de dirigir \Ula elección limpia. 

Las recientes fricciones -en las que se 
vieron enfrentados la Lll Legislatura y 

' Plazos-y ptócecHmientos 
los Consejeros del Instituto Electoral, l._)\_ 
~~!~;ti~::~:=~=~~u~:m'!:c!: / : · S l TUAC l ÓN -JLJRl O ÍCO-POL Í TfCA 
cia,pu<;stoqueparalat9macfecualquler . -o_ E_ LO.S-CONSEJEROS ELECTóR. ALES 
decisión ·hoy están inyolucrados una 
diversidad de actores que hace que ésta- • 
se realice ya no en función del interés de -
quienes la toman sino que debe abarcar 
la colectividad. 
No obstante, la prolongada indefuúción 

en lo que esto se convirtió la empezamos . 
a percibir como una incapacidad real de 
acción, que corrió el riesgo de consíde
ici.rse hacia el exterior, cómo un obstáculo · 
p~a la continui<4td de los trabajos para la 
Reforma del Estado (1). 

Sin embargo, como_ algo insólito y con
tradictotjo al día anterior, lafracción priísta 
asistió a la sesión del miércoles 19 con 
una idea concreta: destituir a los Conse
jeros Electorales. Contra cuanto se .púe~ 
da suponer, después de que los diputa
dosde Acción Nacional fueron los prime- · 
ros en llevar a la tribuna las irregularida
des que se han encontrado en-la revisión 
de la cuenta corriente del IEQ, se negaron 
asumarseaIUamadoquelosdelPRI,PRD 
y el ahora diputado independiente ha
cían para hacer valer lo establecido en la 
Constitución local en ' SUS artículos 41 
frá~. Y.:JN,47 ,96y lOOporlosresultados 
que ha presentado a la Comisión de.Ha
cienda respecto al ejercicio presupuesta) 
del primer trimestre, pero atendiendo a la 
fracc. 11 segut1do párrafo del artículo 66 
de la LeyJ~lectoral, que le permite a la 
Legislatura remover temporalmente (2) 
de su encargo a los Consejeros electora
les. 

La Cámara dé Diplltados en su conjun
to se fue a la carga, el telón de fondo fue 
la ciudadanía, a mi juicio muy acertada, 
aunque por ahí e!Dip: Francisco Borbolla 
al subir a tribuna hizo referencia a la 

. "socjedad civil" que si de haber ~do 
presente ahí Giovanni Satori le habría 
hecho la acotación de que ese concepto 
resulta ser muy abstracfo para referirse a 
los que representa. Quizá sea por eso que 
sus intervenciones en. tribuna como él . . 
mismo prevmo, sean muy escasas. 

Al final la práctica del cabildeo se hizo 
efectiva e hicieron coincidir a la Dip. 
Patricia Carrera de que no era néceSario 
integrar otra Comisión Especial para con
c!uir con las investigaciones, propuesta 
que hizo por tres vece.B; puesto que des
de el 16 de octubre lalnstru_ctoravenía ya 
trabajando en relación a los documentos 
que estaban en su poder, como es, la 
demandade juicio pe> lítico que el aboga
do Ifomán Aboytes ha interpuesto en 
contra de los Consejeros. 

Así puel, la propuesta inicial contaba 
con el voto de 13 diputados-y· con la 
simpatía de 1 O más, la abstención que al 
final se dio fue del diputado José Alfrédo · 
Botello, argumental!do que la Cámara no 
era quien para llevar.a cabo un juicio 
sumario sin que, además,. los acusados 
tuvieran derecho a la réplica porque en
tonces, se estaban violentando los artí
culos 14 y 16 de la Constitución Política 
Mexicana; - · -

De esta ll)anera se aprobó por mayoría 
la propuesta de P.edir la separación tem
poral de los Consejeros Electoral es de su 

. cargo,determinaciónquehasidotemade .. 
controver8ia de abogados, comuni-. 
cadores, magistrados y de los mismos 
.diputados, puesto que se sostiene que el 

Elena Soria Paniagua 

pleno en la Cámara generó un híbrido, ya que 
en un momento de confusión, retomaron las 
acciones que la Comisión Instructora viene 
realizando y las mezclaron con el motivo que 
originó.Acción Nacional para que las Comi-

. siones de Hacienda, Régimen Político e Ins
truc.tora se unieran para investigar en un 
plazo definido y de igual forma se considera
ran .todos los hechos posibles, que han ido 
aconteciendo al interior del Instituto. 

-- . En éste sentido, las fases ~el desarrollóy 
término de este asunto se vislumbra de la 

tiempo establecido para el desahogo de 
las pruebas, l~ Comisión Instructcra de
berá permitir.que el expedientesearevisa
dotantoporel que demanda como por los 
Consejeros, para que tomen los datos 
necesarios para elaborar sus alegatos 
por escrito y presentar en los tres día5 
naturales siguientes. 

6.- Al concluir el pla.l'.o, la Comisión 
Instructora determinará si procede o no el 
juicio político, con base a las considera~ 
ciones jurídicas que contemplen la con

siguiente ,manera: ducta o los hechos que se les atribuyen. 
- 1.- Después de habet exhortado a los di pu- Pe ser considerado· como procédente, el 
tados se separaran temporalmente del cargo, Congreso tiene la obligación de remitir al 
propuesta originaria del PRD y fortalecida TribunaldeJusticiavíaunaComisiónde 
por el Dip. JesúsMartínez Gómez, el pleno a tres diputados el expediente para que de 
lasesiónsiguiente,confundamentoalartícti- sustento a sus conclusiones," donde se 
lo 66 fracción 11 párrafo segundo les solicita deberá atender para su ejecución legal; 
la separación tempora1 del cargo. de no serlo, la Comisión Instructora de-

2.- La mesa directiva envía notificacion de clarará que rto se prfcede en contra de los 
la resolución de separación temporat: hecha éonsejeros porque no existen hechos 
por la LIILegislatura. · que así lo ameriten y estos deberán ser ·· 

3.-Acto seguido, cuatro de los Consejeros · restituidos a sus cargos. 
Electorales interponen un amparo, solicitan- En cumplimiento de loanterior,Ja Comi-

- dq la suspensión de laresolución de la Legis.- sión Instructora hará llegar al Oficial 
latura para que no sean separados temporal- Mayor de la C~ara la resolución. para _ 
mente de su cargo; otra, hace-entrega de un que dé cuenta al Presidente de la Gran 
documento a la pre_sidenta de la mesa direc- Comisión, quien deberá convocar a re-
tiva en tumo, en donde solicita que la mues- unión en un -término de tres días, para 
tren las pruebas necesarias q\lt" hagan cons- llevar a cabo la aplicación de la sanción, 
tar la necesidad de su retiro temporal para lo que hará saber el Oficial Mayor a am
llevarlo a cabo; y el séptimo cumple con la bos denunciante-denunciado, para que 
separación y finiquita el préstamo que se le se presenten en las instalaciones del 
otorgó que incluye el resguardo del vehículo Congreso, el segundo con Su represen-
que queda en poder del Congreso. tantelegal,conelpropósitodedefensión; 
La demanda no surte efecto en lo inmediato, quienes después habrán de retirarse para 

·puesto que los daños que ellos aluden, no · que se discuta y voten las conclusiones 
son de dificil reparación y que puede hacerse a las que llegó la Comisión Instructora. 
mediante el pago de las percepciones del. Este mismo procedimiento lo habrá de 
tiempo en que estén suspendidos; pero que atender el Tribunal Superior de Justicia 
queda para su análisis y resolución hasta en parahaéerladeclaratoriacorrespondien
tanto. no concluyan: las investigaciones que te dentro de las veinticuatro horas si
se hacen al respecto, y entonces se resuelva guientes a la entrega que la Secretaría de 
definitivamente. · Acuerdos haga al Presidente del Tribu-
4.- La integración de la Comisión Ihstructo- . nal Superior de Justicia, si es que fue 

rase llevó a cabo el 16 de octuate aunqu_e el soljcitada la práctica de otras diligencias . \ . . 
26 de noviembre inicia formalmente elproce;' necesanas para mtegrar sus propias con-
dimiento sobre juicio político el cual no sabe- clusiones, lo que. prebablemente así su
mos si es el que el Lic. Román Aboytes - . ceaa. 
Hemánde_z interpuso en el Congreso del Es- Para tal proceso estamos hablando de 
tado en contra de los Consejeros o bien al que un total de 41 días, esto es, que aproxima-
en lo~ mismos hán dado inicio; han citado a damente para la primera semana del mes 
comparecer a los consejeros por separado deenerodel998laLllLegislaturaestaría 
pero en un mismo día, 28 de noviembre, para dando fin a este asunto que ha mermado 

. posteriotmente abrir la etapa de pruebas con ·una de nuestras más anheladas conquis
un lapso de treinta -días en donde las partes tas democrátic~: la ciudadanización de 
tendrán la oportunidad de presentar las prue- los órganos electorales, Cabe hacer la 

- bas que avalen su dicho. acotación de que.si este proceso corres: 
D~ ser ~ecesario, y para que sirva como pondealademandaquehizoelLic.Román · 

·complemento, los integran:tes de la Comisión Aboytes, entonces los tiempos están por 
Instructora podrán hacer uso de los docu'- prescribir, puesto que éste fue hecho de 

· mentos que obran, ya se¡l en poder de la conocimíento a la LI Legislatura. · 
misma Comisión en cuanto al juicio político · 
que promueve el Lic. Aboytes, o los que las 
Comisiones Unidas tienen en su poder del 
primer y segundo trimestre de ejercicio 
presupuesta! del IEQ y que hacen constar 
algunas anomalías en la comprobación, de
pendiendo de 1a situación de la que se haya 
partido. 

5.- Después de <lar cumplimiento con el 

LamtoraesestudiantedelaMaesmaen 
Anámis Político de la UAQ. 

(1) Opinión venida por el Lic. Guillermo 
del Hoyo, secretario .de Gobierno en el 
Notidero Para Continuar el 7 del mes de 
octubre del año m aÍr10. . 

_ (2) Interpretadón que hace de la .~ey. 
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Anáf1Sis de la ambientalista Pamela Siurob 
ir 

generación de 120 mil toneladas por año, y 
ntras hasta 20 mil por año. 

Comparando estos datos con los declara-

Gen era Querétaro . sólo 5°/o de los residuos tóxicos ._ !;..j~:i~ªr::a::dt~r::~:!!t::tá~~t 
d I B • , -.. , b · w· M. d M • ? · toneladas,nos dan la cantidad de 73 mil 900 e . áJIO: 1que ·, osean · meo, e _ a,m Y· enres •. l9neladaspormes,ymásadelantemenciona 

U que recibirá porcada módulo 6 mil toneladas 

PamelaSiurob,dirigentedelaAsociaciónde 
Ambientalistas del Estado de Querétaro, 
1rvalúa la problemática relativa a la pretensión 
de instalar varias plantas tratadoras de mate
riales peligrosos. Aquí sus consideraciones: · 

Somos testigos de una gran polémica, crea
da por la solicitud y otorgamiento de permiso. 
por parte del Instituto Nacional de Eéología 
(INE) para la instalación de tres plantas en 
Querétaro: ·WINCO (que ya está funcionan
do sin consentimiento del Ayuntamiento de 
el Marqués), la segunda MEDAM, que pre
tende funcionar • en San Juan del Río y . la 
• tercera MEXIRES, decidida a ubicarse en el 
municipio de Tolimán. 

Las dos primeras que se dedicarán a los 
residuos biológicos-infecciosos, y que se
gún su pequeña comunicación a la sociedad 
para tratar . los residuos del estado de 
Querétaro, dicho impreciso, ya que una em
presa de este tipo que tiene una inversión 
económica considerable, aspira a tener ga
nancias superiores a las que ganaría si depo
sitara.su inversión en una institución banca
na 
La cantidad en toneladas de material reque

rida para hacer de esta empresa un verdadero 
negocio, supera con un margen muy grande 
a las generadas en nuestro estado, por esto 
los rumores de que MEDAM aspira a. tratar 
los residuos hospitalarios del ISSSTE y del 
IMSS de la ciudad de México cobran fuerza. 

Por su parte, WINCO deja mucho qué de
sear del proceso previo a la incineración de 
los desechos, y se menciona que está reci
biendo residuos de otro estado. 

MEXIRES por su parte es una de las empre
sas que más controversia ha provocado, ya 
que los datos a los cuales las organizaciones 
sociales han podido acceder muestra un ·per
miso que presenta ambigüedades, así como 
que en algunos párrafos menciona que no 
tratarán residuos tóxicos ni radtQactivos, y 
posteriormente al mencionar los dese.chos 
q'l:le aceptarán, menciona a la industria eléc
trica, petroquímica,fertilizantes, etc, 
Pero al declarar.las autoridades de la Secre

taría de Medio Ambiente (Semamap ), así 
. corno la empresa de ~un servicio exclusivo 

José Luis Sierra Salcedo ordenó gúe Ricardo Briseño lo sustituya 

Nuncamerobénada,expresóAgusúnBreña 
al cubrir su adeudo y_ separarse del IEQ-
El juev¡~27 co~pareció Agustín Breña Pr~
do, miembro del Consejo General del Imtitu
to Electoral de Querétaro, ante la presidenta 
en tumo del Congreso, María del Carmen 
Quintanar, y entregó 12o·m_il.pesos y la docu
mentación del vehí~ulo que adquirió median
te un "autopréstamo" del organismo, con lo 
cual "queda finiquitado mi compromiso eco
nómico". Asimismo, entregó un documento 
en el que acata la determinación parlamenta
ria de separarse del cargo en tanto concluye 
la inv~stigación de que son objeto los siete 
conseJ eros. 
. Ante periodistas, el maestro Breña expresó: 
"Quiero que esto, que· ha sido motivo de 
controversia, se aclare petfectamente: no 
estoy regresando el dinero, estoy cumplien
do un compromiso que está debidamente 
documentado por la Legislatura y que ~e 
instruido por la Contaduría Mayor de Ha
cienda para que se finiquiten los préstamos. 
Este compromiso lo teníamos hasta junio y 
yo quiero hacerlo en·este momento. No estoy 
regresando, parque nunca me robé nada, 
estoy cumpliendo con un compromiso anti-
cipadamente. . · 

"Acato las disposiciones del Congr.eso, 
que no solamente quisiera que se investiga
ra, sino que se llegue hasta 1~ últimas-co~ · 
secuencias para deslindar responsabilida
des. Estoy a dispósición de todas las.instan~ 
cias que el Congreso detennine y de todas las 
comisiones para qµe esto se aclare, Estoy 
también a.disposición de los-medios. de co
municación paraqueesl0se3':larede-unavez 
por todas" . -Breña Prado, que en 1986 parti• 

cipó activamente en las protestas contra la 
Ley de Educación . y que es ubicado como 
cercano al PAN, apeló a la "honorabilidad 
con la que siempre me he conducido", sobre 
todo a lo }argo de 23 años como docente. 
De inmediato, la mesa directiva de la Cámara 

dió parte de este hecho a José Luis Sierra 
Salcedo, presidente del Consejo General del 
IEQ, organismo que al día siguiente divulgó 
el comunicado 141 donde se indica que ha 
sido llamado el número uno de la lista de 
consejeros suplentes, Ric~rd~ Briseño 
Senos1an; "a fin de que en.el ténmno de tres 
días se incorpore a los trabajos del IEQ". 

P<'r otro lado, la diputada Quintanar no 
aclaró si la consejera María .Elena Ortega 
Alcocer también acató la disposición del 
Congreso, como lo anunciara la víspera el 
diputado Jesús Martínez Gómez. El docu
mento que presentó la cónsejera que acusó 
al destituído director Juan Saldaña Zamora 
-y que apresuró la crisis interna en el orga
nismo-- "no lo conozco en su contenido 
to.tal", dijo Quintanar . . 

En cuanto a la solicitud de amparo que los 
consejeros José Luis Sierra Salcedo, Juan 
Ricardo Ramírez Luna, Pablo Hernández y 
Adán Bemal Arenas, 'promovieron ante el _ 
juez de Distrito Patricio González Loyola, y ' 
ante la Comisión Fsatal de Derechos Huma- -
nos, la diputada panista sólo comentó que . 
como acusados "están en su· derecho" de 
defenderse. . 
QuiennohadefiJridoe~proccdimientolegal 

·de su dctcnsa ante este. embrollo es el c:onse
jero Armando Cuenca Safgado. 

para él estado de Querétaro, allí se disparan 
los datos, ya que a nivel de especulación se 
maneja la generación de 203 mil toneladas por 
año de residuos peligrosos en Querétaro, y 
otras autoridades declaran en informes la 

por día, IQ gue arroja la cantidad de más de 2 
-millones de toneladas por. año de residuos, 
cantidad que jamás se gener~ en el estado, 
por lo que las autoridades tuvieron que acep
tar que esta planta servirá para dar solución 
a los residu_os regionales, incluyendo la gran 
gcmeradora, la ciudad de México. 

Así, según datos nuevamente del INE, el 
estado de Qúerétaro, que genera en la zona 
Bajío menos del 5% de residuos peligrosos, 
tendrá que ver pasar por sus carreteras los 
residuos regionales para ser tratados en sus 
tierras, así llegarán toneladas y toneladas de 
residuos de México, y otrás partes. 

Pero las autoridades solicitan a la ciudada
nía comprensión, una mente abierta a la-mo
dernidad, y espíritu cáritativo para que el 
estado de Querétaro de forma solidaria co
opere para· dar solución a los residuos 'peli
grosos de otros estados, la ciud'ad de México 
y los rumores menciona que hasta del extran
j ero. 

Lo único que deseamos recordarles _a las 
autoridades estatales que las personas e:ec
tas por voto popular y los demás servidores 
públicos están trabajando ~a el pueblo de 
Querétaro, y para vigilar los intereses nece
sidades y evitar daños a la comunida9 
queretana_ 

<<'Mi gobierno, apegado a ley», ofrece -

Estam ~ S escuchando; ·. pronto 
habrá~hechos: Ignacio Loyola 

El martes 25 durante una reunión con 
los miembros del Comejo de Notarios 
de Querétaro, el gobernador Ignacio 
Loyola V era aseguró que todas las 

., acciones de su gobierno "estarán es
trictamente apegadas a la ley". 

Advirtió que una de las primeras 
acciones de ~ gobierno ha sido escu
char, "pero no quedará ahí, en breve 
llevaremos a los hechos las propuestas 
planteadas por los diversos sectores 
sociales". 
, En el encuentro, donde el gohfmllll
te dijo que los notarios serán "as.esores 
importantes" de_l nuevo gobierno, aque
llos expresaron sus inquietudes en re
lación a temas como la forma de otor
gar las notarías, la necesidad de 
instaurar una ventanilla única en el 
rubro de la vivienda; y sobré la impor
tancia de que el apego a la ley sea la 
norma de conducta para una mejor 
convivencia entre todos los actores de 
la sociedad. · 

CALIDAD, CALIDEZ Y CARIDAD, 
NECESARIOS EN EL IMSS 

El Seguro Social en Querétaro, por el 
esfuerzo y participación de sus traba
jadores,--ha salvado muchas vidas y ha 
traído muchas vidas a este mundp. Por 
ello al estrechar sus maD,QS todos uste
des trammiten el trabajo: el ,sentimien
to 'de servicio y el afecto del seguro 
social. 

Al afirmar lo anterior; ante el nuevo 
delegado José Manuel García García, 
el gobernador Ignacio . Loyola V era 
hizo entrega el jueves 27 de 233 testi-

monios a trabajadores que cumplieron 
20 y 2~ años de servicio y jubilados, 
ante quienes reconoció la voluntad de 
este imtituto de seguir sirviendo a los 

· queretanos como lo ha hecho desde 
hace más de 40 años en Querétaro, con 
eficiencia, eficacia, calidad y calidez, 
pero sobre tod9 con caridad. 

VIVIENDA EN SJR 
. ' . 

Como parte del programa de bienestar 
sociál en materia de vivienda que el 
gobierno del estado ha implementado, · 
el ejecutivo estatal, Igpacio Loyola V era . 
entregó el viernes 28, 21 O viviendas y 
380 títulos de propiedad en la colonia 
Banthi, en San Juan del Río. 

Durante la entrega de los documen
tos, el delegado del Instituto del Fondo 
de la Vivienda para los Trabajadores, 
Infonavit, señaló que este evento re
presenta la culminación de un esfuerzo 
compartido entre los trabajadores, pa
trones, las autoridades y este imtituto. 

A nombre de los beec:.ficiados, Karina 
Hemández López reconoció que pese a 
la situación económica por la que atra
viesa México, el gobierno continua pro
moviendo el financiamiento de u~ tipo 

_ de viviendas que sin duda alguoa · favo
réce a la clase trabajadora. "Todos 
deseamos que continúe este tipo de 
programas de vivienda jmpúlsado por 

• el gobierno del estado, para que más 
- queretan9s t~ en sus. manos la 

llave · o et título de propiedad como 
garantía de posesi~ de uni vivienda 

. digna que significa patrimoniQ y bien-
estar social", finalizó, . 

··: .. / 

• 

o 
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PRlAN 
IGUAL A 

NEoLIBERALlSl\/\0 
• AlfonsoJuárez To"es · 

Desde que Carlos Salinas de Gortari 
y monsieur JOSqJh Marie Cordová 
actuaban como asesores de Miguel 
de la Madrid Hurtado (wo de los 
más grises presidentes de los últi
mos tiempos), se aceleró el bandazo 
de nuestro país hacia e.l 
neoliberalismo ecoo.ómico. 

Vino después el peor error de den 
Miguel: el dedazo a favor ,de ese 
hombrecillo chaparro y orején de 
ingrata memoria. 

Cen Salinas quedamos amarra
dos a la globaliz.acién, al Telece y a 

_ la dependencia total ccn el exterior. _ 
El e,q,atriado, expresidente y exniño 
asesino de sirvientas bailó \Ul zapa
teado de Agualeguas sobre lo que 
quedaba de nuestra soberanía. 

La consolidación del 
neoliberalismo en México, . no hu
biera sido posible sin el ccntubemio 
entre el PRI y el PAN. Aparece ya 
en la historia de nuestro· país, la 
traicién del PRI a sus principios' 
otrora "revolucienarios" y las ne
gociacienes de .trastienda del PAN 
ccn el saHnismo a cambio de las 
célebres "concertaceSienes". . _ 

El mal . ya está hecho, . awqÜe 
ahocaelPAN-cwmirasal 2000-
esté en el "bloque opositor", pero 
ccn \Ul pie en el z.edillismo. 

Ya sabemos que la "sana distan
cia" entre el PRI y el gobierno es \Ul 

mito -salvo en los e&ados y mlllli
cipios en que es oposicién-, y por 
lo tanto el nuevo jerarca del tricolor 
nacioo.al, Mariano de las Casas y SU 
rebaño, apoyan a raja tabla las me
. didas neoliberales del z.edillato (no 

•.·-.. ~ olvidemosqueDelasCasassesien
te presidenciable y siempre ha sido 

· muy "iiist.itucioo.al"). · 
·· Empero, es criticable que el PAN 
amenace ccn su salida del "bloqu~ 
op~or''., -si éste no se alinea a las 
drtérminacienesneoliberales, como 
por ejemplo: coo.siderar oomo_prio
ridad suprema a la macroecoo.omía 
a cualquier precio; por no querer 
parecer "populistas" (¡fuchi!). 

Tanto el PRI _como el PAN (¡qué 
. hermosa coincidencia!) qqieren que 
sigamos dependiendo de la extrac
cién y venta de nuestro petróleo; 
que el valor de nuéstro pesito lo 
drterminen los especuladores, no 
nuestros recursos naturales como 
la plata; que la salud de nuestra 
ecoo.omía sea sólo efecto de las 
ganancias · de los grandes 
inversioo.istas de las clases de bolsa 
y de los banqueros ( al más puro · 
es.ilo Lankenau y Canales Clarioo.d 
-gobernador pani!ta de Nuevo 
Leén-); qu~ las empresas tras11a
ciooales sigan haciendo su agosto; 
y que el mexicano-pecador están
dar- sigan tán fregado como ha!ta 
ahora, por los sigios de los siglos ... 
¡Amá>.! .-

~ .... :,- .. ..,~ 

Paradoja · - .,, 

IFE: LAS DOS CARAS .DE LA. MONEDA 

• Arturo Ruiz Flores 

La reforma al Código Federal de Institu- cipios rectores del Instituto y que perju
ciones y Procedimientos Electorales rea.: dique el desarrollo de la democracia. 
Iizada en 1996 fue el pilar fim.damental . El pasado 15 de octubre trece vocales 
para lograr w avance sustancial en la se re\Ul.Íeron en la ciudad de Guadalajara 
democracia del país. No podemos negar con la finalidad de aprobar directrices . 
que gracias a las modalidades que impu- para la constitución de \llla Asociación 
so se logro \lll proceso electoral más del Servicio Profesional Electoral Fede
participativo, más imparcial, más trans- ral A.C., la cual tendrá entre sus objeti-

, paren.te y más legal. vos el integrarse como un frente de 
Los consejeros electorales del Conse- vocales para intervenir en la elaboración 

jo General del Instituto Federal Electoral, del nuevo estatuto y a su vez servir de 
tuvieron \lll papel determinante. Su par- instrumento de defensa ante las 
ticipación no se limitó al aspecto pura- i:inpugnaciones que se presenten en con
mente electoral, · por el contrario · y por tra de los vocales; dentro. de los vocales 
primera vez se interesaron en la activi- promoventes se encuentra el C. Feman- · 
dad del ftmcionario, fue así que estable- do Ferrer Molina, vocal de Organización 
cieron \lll programa éle estímulo yrecom- Electoral de la Junta Local, a quien se le 
pensa para los vocales, el cual se ejecutó identifica como gente incondicional del 
en el mes de agosto; aplicándose una actual Vocal Ejecutivo. 
evaluación del desempeño de los vocales Lo anterior plantea wa paradoja en el 
durante la pasada jornada electoral en IFE, dado que mientras dos vocales ob
todas la~ juntas que integran el país; en tienen reconocimientos nacionales por 
aras de wa justa e imparcial calificación su trabajo,- se pretende constituir \llla 
se solicitó que los consejeros electorales . asociación p~a defensa de los intereses 
distritales y locales fueran los encarga- de los vocales. Parecerla ser que el 
dos de aplicar las cédulas de evaluación, ejemplo de los vocales galardonados no 
en esta entidad se calificó el trabajo de 25 sirvió para saber cuál debe ser el com-
vocales. portamiento de un profesional electoral 

El pasado día 17 se llevó a cabo una que quiere asegurar su permanencia; es 
reunión del Consejo General del Jnstituto claro que la defensa es su propio trabajo 
a efecto de otorgarfos reconocimientos conjuntamente con los mecanismos le
a_ los vocales)llle a nive~ naci~al obtu- gales establecidos, y por lo mispio no 
VJ.eron lasAfí.as altas calificaciones, con requieren de asociaciones,_ de frentes o . 
satisfacción comento que en la entidad de sindicatos para defender aqu~llo que 
fueron calificados como sobresalientes es impugnable, o aquello que estuvo im
la Lic. Ana .Anguiano Arana Díaz, Vocal parcialmente ejecutado. 
de Chpacitación Electoral y Educación Es lamentable que al interior del Insti
Cívica y el Arq. Marco Antonio Robles tuto en este estado se den comporta
Luarca1 Vocal de Organización Electo- mientos disímbolos entre los vocales, 
ral, ambos adscritos al Distrito Federal pues mientras wos merecen ser consi-
04 con sede en esta ciudad,' el cual se deradoscomo ejemplo, otro busca curar-

. encuentra bajo la conducción del Lic. se en · salud quizá a sabiendas de su 
Abel García Montes como Vocal Ejecu- actuar; mientras que wos reciben reco
tivo. · nocj.miento por su actividad en el proceso 

Cabe señalar que los dos vocales son- electoral, otro se preocupa por la integra
, .miembros de prominentes· familias ción de insfn.unentos. que le defiendan; 

. ,-_queretanas,elArquitecto, tmprofesionista mientra~ que a dos vocales se les reco
serio, resp_onsable y ordenado, demostró noce su entrega por los intereses del país, 
su capacidad profesienal y en el primer otro está preocupado por sus intereses 
proceso electoral federal en que partici- personales. 
pa, obtiene un reconocimiento a nivel' Debemos de plllltualizar que nuestro 
nacional. país reclama otro perfil de vocales, no 

Por su parte, la Lic. Ana Anguiano, aquellos que se preocupen por la consti-
quien se ha caracterizado por su don de tución de asociaciones o de sindicatos 
gentes, su capacidad de interrelación y para defender sus intereses personales o 
de conducción; se había desempeñado sus errores indefendibles; por el contra
como secretaria particular del anterior rio, el vocal deberá tener una mística de 
Vocal Ejecutivo de la Junta Local, el Lic. servicio sabedor de la responsabilidad 
Femando Delgado Pastor; con el pre- que existe en su actividad, sabedor de 
sen.te reconocimiento demostró que ha- · · que el fortalecimiento de la democracia 
bía tenido wa excelente escuela. depende de su actuar, que sri proceder 

Otras de las modalidades impulsadas debe ser apegado a la legalidad y que por 
por la reforma electoral de 1996, fue la lo mismo, deberá desechar los vicios 
propuesta ·de modificar el Estatuto del . electorales de antaño. 
Servicio Profesional Electoral en aras de _ Con profim.da satisfacción aqtú conta
reafinnar la carrera civil electoral, así mos con dos vocales que debido a su 
mismo se le otorga el derec40 a los entrega y su profesionalismo merecieron 
partidos políticos de impugnar ftmdada:. w reconocimiento nacional. Ellos reafir
inente el desempeño de los vocales y en marán que \lll profesional electoral tiene 
base a ello determinar su permanencia o como defensa de su trabajo, el apego 
.su destitución en caso de comprobarse irrestricto a los principios de imparcisli-
181 comportamiento contrario a los prin- dad, tnm.spareocia, certeu y legalidad. 

Íf 
Mi cuartilla a espadas 

ESTADO DE 
DERECHO, . 

REFORMA y 
CONTRARREFORMA 

• Alexandro M artínez Camberos 

El E!tado es el todo; el gobierno, 
cm poblacién y- territorio ( que in
cluye espacio aéreo y mar-territo
rial), es wa de sus partes. Los 
cambios del E!tado dependen, sal
vo llll.a Revolucién, del gobierno 
( en las repúblicas, del poder Legis-

· 1ativo ). La Reforma del E!tado tie-
ne wa gran amplitud, dificil de 
precisar (hoy importa decir que 
sólo cambio en sus límites,.atañe al 
E!tado ). El organigraiµa de llll Es
tado en su Ccn&itucién; toda re- , . 
fOl'Il)a e!tructural én ella cambia la 
forma y allll. -el tipo del E!tado. Así, 
es claro que el Estado surgido de la 
Constitución de • 191 7_, por sus . 
múltiples reformas y el aumento de 
la poblacién ya no: es el E!tatlo 
actual. Pert va de reformas a re
formas, was sen positivas, pro
gresivas, y otras negativas, 
coo.trarref ormas. 

La Coo.&itucién del 17 es, text\;1al 
y en el foodo, lllla reforma de la de 
1957; y, .como é&a (recuérdense 
los votos particulares de Arriaga y 
otros), producto de ccncertaciooes 
y aún concerlacesiones delos radi
cales con los "moderados" ( de 

.Mújica---a Palavicini hay llll gran 
diferenciiL de clase e ideología); 
además, el Coogreso se coo.!tituyó 
con carrancistas, sin representa
cí ón de · villistas, zapati~a:s, 
magoo.i&as ni demás corrientes po
pulares. Sin embargo, fue recono
cido como la más avanzada de su 
-tiempo, primera en in&ituir las ga
rantías sociales (Carranza no es el
padre sino su padrá!tro, pues quiso 
revisarla reacciooariamente apenas 
vigente, en mayo de 1917). Refor
D).as positivas, las de Cárdenas, 
negativas desde Alemán, salvo ex-. 
cepciones. 

E!tado de Der,ed:io es el que 
-cumplimenta de Coo.!titucién a re- · 
gl.amentos y jurisprudencia emap.a
dos de ella ( según la prote!ta de 
tQdo fimcienario ). Si por lo menos 
desde hac;e 15 años no es progre
sivo e!te "Estado. de Dered:io", 
neoliberal, neopo,jiriano, y tam
bién po!tula la Reforma del E&ado, 
no podemos IQ.enos que di&inguir 
lo positivo que le queda, así como 
cuál es el cambio que el pueblo 
planteó el 6 de julio, a través del 
Poder Legislativo, no el retrógrado 
queelEjecutivoimpulsa,oseaotra 
contrarreforma estatal. · 

P.S. Si el "Acueducto Zed,il.lo
Clintoo" limita nuestro Mar T erri
torial ( coo su pd.róleo subyacen
te),~ es probable, este gobier
no mtenta mermar el E!tado Mexi-
. ~o. peór que cw el "Tratado de 
La Mesilla'': Del Senado depende 
que ·u consume tal ·atentado . 
neosantanista. 

o 



"Por 1a Universidad que todos queremos 
ver". · 

Eso estaba escrito en una manta frente a la 
explanada de rectoría, en la cual poco más de 
dos mil personas entre maéstros, alumnos, 
trabajadores administrativos y grupos sim
patizantesseunieron bajo la misma voz"¡ Viva 
la.Universidad!" 
. "El estado no· es una empresa, la UAQ 

tampoco". 
En un acto sin precedente, el martes 25, los 

universitarios se manifestaban en su propia 
casa en defensa no sólo de la UAQ en parti
cular, sino de la universidad pública en gene
ral. Un día antes, el gobernador Ignacio Loyola 

· Vera había dicho que su gobierno entregará 
poco más de 60 millones de pesos para cubrir 
el subsidio ordinario y lo necesario para la 
nómina y aguinaldo de sus trabajadores. A 
pesar de esto, el discurso de algunos orado
res no dej.o de tener matices de reproche 
contra el -gobierno estatal. 
Dieron las cinco de la tarde y el mitin comen

zó. La explanada seguía recibiendo universi
tarios. Algunosjóvenes daban a impresión 
de estar por inercia, abucheaban y aplaudían 
sin ton ni son, platicaban más entre ellos 
mismos que escuchaban _el discurso del ora-
d0r en tumo. . 

"La Universidad pública no es_ negocia
ble". 
Como era de esperarse, el primer orador fue 

el rector Alfredo Zepeda Garrido; le siguieron 
. José de la Llata, presidente del Patronato de 
la UAQ; el secretario de Educación, Gabriel 
Siade Barquet; el presidente de la FEUQ, 

• 
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Explanada de Rectoría, ~artes J5 de noviembre 

Y esa tarde revivió la Universidad ... 
y se· mostró diversa, animosa, juvenil 

Víctor LópezJaramillo 

sejo Universitario donde se propone la for
mación de un frente común para la defensa de 
la universidad. Más aplausos. 

Carlos Silva; Marijosé Hernández-, represen
tante de las Facultades de Ciencias Políticas 
y Sociales, Psicología y Filosofia; Roberto 
Cíntora Almanza, dirigente del SUP AUAQ; 
Dolores Cabrera, directora de la preparatoria 
y ex lideresa sindical de los maestros y Laura 
Esther Lira, que habló a nombre de "las ma
dres de familia". El común denominador de 
todos los discursos fue la defensa de la 
Universidad pública y la exigencia de un 

; . .;, ·· "La Universidad Pública no es negocia-

ningún secreto, está vinculado con el Tecno
lógico ae Monterr~y", y dijo que estaban 
equivocados si pensaban que con disminuir 
a los alumnos en las universidades públicas 
automáticamente irían a aquella institución 
pues no tienen dinero para pagar las cuotas. 
Ya encarrerada por su oratoria;llegó al extre
mo de asegurar que se puede levantar un 
movimiento "tan grande que podríamos pe
dir que destituyan al actual gobierno panista 
por ineficiente, insensible e inconsciente". 
Muchos aplausos· y porras. 

mayor subsidio a la UAQ. . 
Alfredo Zepeda Garrido, además de pedir 

apoyo, recordó que la Universidad pública es 
un producto de todos los mexicanos, un 
instrumento que contribuye al anhelo de 
quienes nos han antecedido y luchan por _la 
justicia social. Afumó que la UAQ es la mejor 
y la._ más importante opción educativa de • 
entidad. Aplausos. José de la Llata sigue en 
la misma línea, más loas al alma mater, más 
aplausos. Una manta es desgarrada por el 
viento. Algunas risas. 
"Más subsidie( estatal y federal. STEUAQ". 
La primera r,chifla·de la tarde se la llevó 

Gabriel Siade Barquet. Apenas se anunció la 
presencia del secretario de Educación estatal 
los silbidos de reproche surgieron en coro. 
Primero reconoce el papel relevante de las 
universidades públicas, pide un compromiso 
de todos y promete gestionar recursos. Es
cepticismo sembrado en muchos rostros. Para 
contrarrestarlo asegura que no es mero for
malismo. 

Al final la metammfosis funciona y se retira 
entre aplausos. 

Segunda rechifla. Es el tumo de Carlos 
Silva, dirigente de la FEUQ. Algunos 
¡buuuus! y silbidos tímidos se escuchan. 
Empieza su discurso invocando' Ia sensibili
dad <:{el clásico, Jesús Reyes Heroles, el 
ideólogo de la revolución hecha gobierno. 
Un discurso de doble filo, tibiamente hace un 
reconocimiento a Siade Barquet por asistir 
pero cuestiona al gobierno estatal de extrac
ción panista y le exige que salve la distancia 
entre el decir y el hacer para que los univer
sitarios le crean. Muchos asistentes dispues
tos a festejªr cualquier reproche al gobierno 
le aplauden. 

"No al aumento de cuotas. FC.PS". 
Enseguida, Marijosé Hemández, habla a 

ñombre de las faéultades no afiliadas a la 
FEUQ.(CienciasPolítiéasySociales,Psicolo

ble". ,,., 
Y los aplausos siguieron. Para Armando 

A8Uila, del STEUAQ.("que refrenda que el 
contrato colectivo-no es sujeto de negocia
ción; para Roberto Cíntora, del SUPAUAQ, 
que exigió al gobierno estatal que se ponga 
del lado de los universitarios. Para Dolores 
Cabrera Muñoz, de la preparatoria, quien 
alerta para que el sistema educativo no se 
vaya por las cañerías. 
Pero la tarde se la llevaría Laura Esther Lira, 

quien habló "a nombre de las madres de 
familia" y en un discurso incendiario cuestio
nó seriamente al gobierno panista: "no es 

RAYUELA 

Las relaciones laborales no son compe
t~ocia del H. Consejo Universitario, por lo 

- que, desole la ba~ yo. digo: ¡No a. la 
prppuesta dos!. "¡Soy univer~it~~io!". _ '., 

Cada intervención finalizaba con un ¡ Viva 
la Universidad! Para el gran final se reservó 
un¡ g9ya! al más puro estilo de la UNAM. Ya 
todo estaba dicho, todas las apologías a la 
universidad habían sido escuchadas y SQlo 
quedaba retirarse. 

' .!' ......... .. : 

Izquierda: 
Gabiel 

Siade, Jo1é 
de la Llata y 

Joié 
Alfredo 
Zepeda. 

(Fotos de 
; ·Je1ú1 Flores 

- Larl!) , 

gía yFilosofia)yleeundocumento basado en. ·~ Pico-Rffls·A...-lca• .. _ -- ,..,.r,. , .. -..., ,.,..,,. - .,_.-. ~•·d .,.,•-~ .. ~~-.-, .,,. .. "',_.~,.,. 
la carta que Ciencias Política~ envió al Con- "6" .... 
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Presentó la Comisión Un;iver
sitaria un paquete de propues
tas para enfrentar 1~ situación 

fmancieradelaUAQ 
Durante la sesión extraordina
ria del Consejo Universitario 
realizado el lunes 24 enel audi
torio Fernando DíazRarnírez, el 

· rector de la Universidad Autó
noma de Querétaro, José 
Alfredo Zepeda Garrido, pre
sentó un pliego donde plantea 
como máxima autoridad univer
sitaria una serie de propuestas 
para mejorar la situación finan
ciera que vive la institución y 
que concentró la tarde del_mar
tes 25, a académicos, estudian
tes y trabajadores en la expla
nada de rectoría para exigirma
yores recursos a la universi
dad. 

El documento está suscrito 
por todos los integrantes de 
esta comisión, integrada a pro
puesta de la Facultad de Cien
_cias Políticas y Sociales: los 
directores de Química, Bachi
lleres, Contaduría y Ciencias 
Políticas, José Merced Espar
za,DoloresCabreraMuñoz,Mi
guel Angel Escamilla y Marfha 
GloriaMoralesGarza, la maes
tra SusanaRodríguezMárquez· 
(Psicología) y la estudiante 
María Elena SierraDíaz (Dere
cho), así como los líderes de los 
dos sindicatos universitarios: 
Roberto Cíntora Alrnanza y 
Armando Aguila García, y el 
propio rector. . 

A continuación el texto ínte
gro del documento: 

La Comisión del H. Consejo 
Universitario se propuso, como 
_objetivo central contribuir a ela
borar un diagnóstico acerca de 

- · la situación que vive fa univer
sidad, procurando hacerlo des- _ 
,de tres niveles: financiero, ad
ministrativo y académico, no 
dej~dodelaqolanormatividad 
que sirve-de marco a la acción 
universitaria. 

Aún sin concluir el diagnós
tico, consideramos que Iª si
tuación actual no responde a 
una evolución natural de la uni
versidad, sino a un proceso his
tórico lleno de decisiones de 
las que, en muchas ocasiones, 
no se ha dado ninguna explica
ción. 
Por ello creemos que la comu

nidad universitaria como suje
to, ·a fin de ·sobrevivir como 
institución, tendrá que discutir 
y decid.ir sobre el lugar que ocu
pará en la sociedad queretana 
en el siglo XXI. Habrá de re
flexionar si opta por estar supe
ditada a intereses políticos y 
financieros extra universitarios, 
o sí decide construir algún tipo 

· 'de articulación diferente que 
presente , un frente común y 
compartido ante las condicio
nes externas, lo cual evidente
mente implica la constitución 
de nuevas articulaciones y la 
adquisición de nuevos compro
misos por parte de los actores. 

Nosotros creemos que como 
universitarios debemos optar 
por el predominio de la relación 
con el saber y del fortalecimien
to de la universidad como insti
tución cultural y no por el pre~ 
dominio de la lucha financiera y 
política para su subsistencia. 

En este sentido, estimamos 
_ que la Reforma Universitaria 
plantea la necesidad de discutir 
acerca de cuestiones funda
mentales: 

Sobre la relación entre la Uni
versidad y el Estado; sobre la 
relación entre la investigación y 
la enseñanza; sobre el concep
to de autonomía; sobre los vín
culos entre investigación e in
dustria; sobre la tensión entre el 
mantenimiento de la excelencia 
y la pretensión de equidad so
cial en cuanto al acceso a la 
_educación superior y sobre la 
responsabilidad de la Universi
dad con la sociedad queretana 
y con su juventud. 

Partiendo de los supuestos 
de que el número de alumnos 
quecontinúasuinstrucciónmás 
allá de la educación básica no es 
suficiente, que el país debe in.:" 
vertir más en la educaci 'n uni
versitaria, que se dehé consoli
darelsistema público deeduca
-ción superior, y con la finalidad 
de que se evite el deterioro del 
clima cultural de la Universidad, 
la tensión entre los universita
rios y que la relación entre la 
Universidad y el Gobierno pase 
por mayores e irresolubles ten-

-siones, proponemos:-
1.-Que se garantice el cumpli

miento de lascondicioneslabo
rales vigentes a los trabajado
resconplazaacadémicaoadmí
nistratix~ que a la fecha laboran 
en la Universidad. 
2.-Que se modifiquen las con

diciones para los trabajadores 
académicos y administrativos 
que ingresen a la Universidad a 
partir del próximo año escolar. 

3.- Que se revise y modifique 
la estructura administrativa y 
su funcionamiento con lafinali
daddepermitirmayoreficaciay 
eficiencia en los procesos de 
toma de decisión y mejorar 
sustancialmente la capacidad 
de información, de tal manera 
que las mediaciones adminis
trativas se reduzcan a su senti
dó meramente opet'ativo
instrumental, para fortalecer así 
el área sustantiva. 

4.- Que se lleven· a cabo las 
r~formas necesarias en los pla
nos de laorganizaciónacadémi
ca y administrativa y de la 
normatividady, · 

5.- Que el gobierno federal, 
estatal y la Universidad Autó
noma de Querétaro, garanticen . 
el soporte_ financiero para el 
sostenimiento ydesarrollode la 
propia Universidad". 

Iº 

11 Informe de Carlos Segura López 

En 1998 -incorporará la ENEQ -
estudios de -po_sgrado 

El 28 de noviembre rindió su 
segundo informe de gestión 

· administrativa el director de la 
Escuela Normal del Estado de 
Querétaro "Andrés Balvane-

- ra", José Carlos Segura López. 
Entre las actividades que in

formó destacan; la invitación 
del secretario de Educación 
Pública Miguel Limón Rojas 
para que la Normal del Estado 
fuera contemplada en el Pro
grama Nacional pata la Trans~ 
formación y ~I Fortalecimiento 
Académicos de las Escuelas 
Normales,reformaquevendría 
a beneficiar y fortalecer con 
mejores perspectivas en su 
objetivo formador a las tres 
unidades de la Normal: Queré
taro, San Juan del Río y Jalpan. 

Ante diversas personalida-
. des del mundo educativo, en
tre ellos el director de Educa
ción JorgeAlcocer Delgado, el 
representante d~ la SEP Juan 
Carlos Curie!, el director de 
Educación Primaria CarlosRa- , 
mós Delgado, Segura López 
resumió los avances de la Cen
tenaria y Benemérita ihstitu- -
ción: la construcción de aulas 
de usosmúltiples, laboratorios, 
bardeados, áreas administrati
vas, plazas cívicas, en las tres 
unidades. Entre otros avances 
destacó la recepción de 4 cana
les televisivos por vía satélite, 
"con los que los docentes y 
alumnos obtienen información 
de pfiwera línea y de gran cali- · 
dad". - -

En torno a los egresados, el 
funcionario académico dijo: 
"buscamos que para ellos exis
ta una oportunidad de un em
pleo seguro al término _de ·su 
formación", para lo cual la 
ENEQ continúa con las gestio
nes entre el director de Educa
ción en el estado, el represen
tante de la SEP en la entidad y 
el Coordinador de USEBEQ, a 
fin de buscar una solución in
tegral a esta problemática y dar 
seguimiento a los compromi
sos interinstitucionales para 

- incorporar al campo laboral a 
los egresados. 
De tal manera se ha gestiona

do y logrado que en los esta
dos circunvecinos con necesi-_ 
dades de docentes se contrate 
a los nonnalistas queretanos 
como ha sido el caso reciente 
del estado de Guanajuato que 
solicitó 20 egresados de l;:di
cenciatura en Educación Pri
maria a través de su departa
mento de Asignación de Pla
zas", las aceiones menciona- ,. 
das "son producto de consen-
' sos colegiadoi,, previstos 
anualmente por cada una de 
las instancia'> operativas de 
nuestra institución". 

En cuanto a la política admi
nistrativa yfinanciera, el direc
tor de la Normal mencionó que 

"hace unos meses se forma
lizó la conformación del Pa
tronato Educativo de la

' Unidad Querétaro con el ob
jetivo de que sea un apoyo 
que facilite los quehaceres 
inherentes a una institución 
de enseñanza superior" tam
bién a "petición expresa de 
egresados, se ha formado la 
Asociación de Egresados". 

Destacó que la restricción 
presupuestaria y la obs_er
vancia de la normatividad han 
obÍigado a eficientar el uso 
de los recursos. El presu
puesto de este año (26 millo
nes de ·pesos) fue superior en 
31 % respecto al anterior ejer,
cicio fiscal. Para el pago de 
servicios personales se des
tina el 91.25% en tanto el res
to se destina para rubros 
como mantenimient<;> de ins- Carlos -S~ura López 

Centenaria y Benemérita Escuela Normal del Estado 
Ingreso de alumnos ciclo escolar 1997-1998 

Licenciatura Unidad Especialidad Alumnos 
Educac1ón-Primana Ouerétaro. San > 169 

Juan del Río Jalpan 

E ducac164f P reescota r Ouerétaro San 87 
Juan deJ Ric Jar¡:;2r. 

Educación Media Oueret<?- ro Jalpan Español. Matemáticas. Inglés, C1enc1as 132 
Sociales y ·ciencias Naturales, Español y 
Ciencias Naturales 

Educación Fisrt:a Oue~etaro 49 

EduCac1ón Especial Ouerétaro Audición y Lenguaje, Problemas de 43 
Aprendizaje, Deficiencia Mental 

-

Carrera Técnica en ,:.s1stentes Querétaro 28 
Educa~1vos 

Total 508 

Fuente Coord1nacrón de Serv1c1os Académicos Profesionales 

talaciones y suministro de materia
les. 
Por otro lado, se apoyó la realiza

ción de 110 viajes pedagógicos al 
interior del estado y a otras partes 
del país. Él aceryo bibliográfico en 
la Unidad _Querétaro se ha 
incrementado en 4 mil 45 volúme
nes, que se suman a los 6 mil 923 
existentes haciendo un total de 10 
mil 968. Hacen uso de la biblioteca 
anualmente más de 110 mil usua
rios. Asimismó, en este ejercicio se 

-han titulado 161 egresados, ém:a 

sensiblemente superior, pues 
e_l año pasado se titularon 67, 
representando un 166% de in
cremento. 
Pará 1998, puntualizó Segura 

López,laENEQprevé laadqui
sición de ampJigs bancos de 
datos elect:i:ónicos, que se su
marán al ya existente acceso a 
la red Internet. Además, ya se 
ha convocado a la elaboración 
de un estudio de viabilidad 
para la creación de programas 
de posgrado. 

o 



Panorama confuso. El Poder Ejecutivo en sus 
diferentes niveles no da una, se nota falta de 
coordinación, lo que dice uno lo desmiente el 
otro, no hay acuerdos mínimos sobre las 
tareas a realizar. El vo luntarismo y las buenas 
intenciones no sustituyen la c~encia de un 
programa de gobierno. ~1 Poder Legislativo 
va de una novatada a otra. A los diputados 
ya les gustó: digan la tontería que sea apare
cen en los medios de comunicación, a ver si 
entienden que no se están luciendo, se están 
exhibiendo. El IEQ y el IFE local metidos en 
problemas de denuncias por el manejo de 
recursos, al segundo casi no lo han tocado, 
ªl primero le dan hasta con la cubeta. Los 
partidos políticos metidos en crisis de las que 
parece no · les interesa salir, a río revuelto 
ganancia de sinvergüenzas. Se nota una gra
ve falta de liderazgo político. 

Unidos por Querétaro. ¿Quién será capaz 
de echar a andar los acuerdos pofüicos míni
mos para que esa alianza se cumpla? Part!ce . 
que nadie•, el titular del Ejecutivo estatal, que 
se supondría está en la mejor posición para 
ello, se encuentra impedido por la concep
ción que tiene de la política, su reiterada 
presentación de "diluir" a las organizaciones 
sociales representativas, las que se dedican 
al desarrollo comunitarioyf)or lo tanto tienen -
peso político, no· las simplemente 
reivindicativas que actúan como grupos de 
presión, imposibilita de entrada la propuesta 
de cualquier acuerdo que garantice el clima 
propicio para desarrollar programas guber
namentales que atiendan las carencias del 
estado. El pretender que las comunidades, 
una por una, definan las prioridades en cuan
to a obra pública o gasto social llevará, en el 
mejor de los casos, a la construcción de 
sinnúmero de obras desarticuladas entre sí. 
¿ Qué va a pasar si una parte de la comunidad· 
pequeña decide que su prioridad es la cons
trucción de una carretera y la otra parte opina 

.~ 1 
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Miscelánea 
¡; 

Foro ciudadano dearteycultura.Anteuna 
asistencia poco numerosa per~ de calidad (a 

CoNFus1óN, N·ovATADAS ·v 
BllENAS INTENCIONES 

, veces choca tener que escribir así, o echar 
mano de la comparación, pero.ni modo, así 
fue) se realizó este foro. La fase de presen_ta
ción de ponencias, fue "muy rica" como 
insistía en calificarlas uno de los moderadores. 
Sé notó que la cultura política en el nivel 
actuál nos estorba. Todavía se oyen pro
puestas "como de los setentas", se cae en el 
voluntarismo individualista, o no se. sabe 

• J oáquín Córdova Rivas 

que es mejor emplear esos recursos ·en ·la 
construcción de una clínica? ¿Se van a hacer 
las dos, o ninguna, o sólo una dejando una 
comunidad polarizada y enfrentada al inte
rior? 
· Precisamente esa es la labor inicial de una 

organización social, procesar eri primera ins
tancia los posibles conflictos de interes~s y 
presentar peticiones qué ya fueron discuti
das con los posibles desacuerdos ya proce
sados, de manera de hacer más fácil la puesta 
en marcha de obras y proyectos sin que 
surjan problemas previsibles y polaricen. 
Cualquiera con un mínimo experiencia políti-

. ca sabe que en muchas ocasiones la sociedad 
civil presenta posiciones contrapuestas en- _ 
tre sus integrantes, las organizaciones tienen 

, la función de agrupar a los ciudadanos alre-
dedor de puntos de acuerdo inrciales. Se 
discuten, se jerarquizan, se trata di. conven
cer a los inconformes o por lo menos se les 
hace notar que la mayoría opina diferente a 
ellos y se baja su resistencia o quedan aisla
dos. También sucede que diferentes organi
zaciones tengan posiciones divergentes res
pecto de un mismo asunto, allí la labor guber
namental es aportar la información que faci
lite convencer, conciliar y llegar a acuerdos. 
Quizás ambas partes busquen lo mismo pero 
no lo saben, o quizás sea cuestión de ritmos, 

· primero satisfacer una demanda y enseguida , 
fa otra. Quizás la mejor solución ·sea una 

Tigres de Papel 

tercera propuesta que incluya a ambas, o que 
las descarte por una totalmente diferente y . 
mejor. Pero se facilita la tarea. Los miércoles 
ciudadanos sirven para tener un contacto 
estrecho con la población, pero no puede 

· sustituir a las 0rganizaciones ciudadanas ya 
establecidas y que tienen una visión más 
amplia de las cosas y propuestas más gene
rales. Entre las organizaciones y el gobierno 
debieran estar los partidos· políticos, reco
giendo las demandas de organizaciones y 
ciudadanos, procesándolas, detectando los 
puntos de conflicto, marcándolos como tales 
o solucionándolos, recabando información, 
haciéndolos compatibles,jerarqui~dolos, 
para presentarlos como programas de go
bierno. Pero en el Querétaro actual esto es 
ficción científica. 

De buenas intenciones está el infierno 
lleno. Así dice una canción de Joaquín Sabina, 
que sirve como excusa para decir que las · 
"buenas intenciones" no son suficientes para 
hacer un gobierno. Quien conoce al actual 
gobernador, antes de que lo fuera, asegura 
que las tiene (las buenas intenciones), pero 
ojalá no se pudran por la falta de· habilida.d 
para detectar y aprovechar las fuerzas socia
les y políticas que le ayuden en su labor, en 
lugar de hacerle el juego a quienes buscan su, 
provecho_personal o de grupo, que a final de 
cuentas lo ayudarán a fracasar si ' eso les 
c?nviene. Y por lo general les conviene. 

cómo compaginar el trabajo cot.idiano de los 
que se dedican de lleno a esas actividades 
culturales y artísticas con los programas de 
gobierno. Aunque si algo quedó claro, es que 
existen esfuerzos heroicos y producción ar
tística de calidad, más que suficientes, para 
hacer despegar al Estado. Una duda queda:
¿dónde estaban Jos "santones" que sin co
nocer nada opinan doctamente de todo a 
nombre de la sociedad civil? ¿Dónde los 
diputados que serán los encargadQs deJegis
lar al respecto?, porque hubo propuestas 
muy puntuales de cambios a ese respécto. ¿ Y 
la prensa? 

IEQ. Los Diputados Locales disfiutando 
de sus novatadas, dictaminaron la "spspen
sión temporal" de los Consejeros Electora
les. Desafortunadamente la Ley Electoral no 
los faculta para hacer tal cosa, sól0-pueden 
removerlos por "causa grave" que se tiene 
que comprobar. Si los remueven tampoco se 
soluciona el problema porque los suplentes 

lNSTANT ÁNEAS DE FIN DE -AÑO 
• 

fueron elegidos con el mismo .¡iecanismo y la 
misma legislatura anterior, y quizás en cono
cimientos electorates administrativos y polí
ticos tengan un perfil más bajo que los actua
les (no todos, pero sí en lo general). Lo que 
sí se nota es una falta de congruencia. Si 
algún error cometieronfue el deno cambiar la 
estructura administrativa que heredaron y 
que llegó "amarrada", y la falta de decisión 
para corregir en el camino. Queda constancia 
de que tres de ellos intentaron ha-cerio pero 
los otros cuatro lo impidieron, y,entre esos 
cuatro están las princip~les propuestas apo
yadas por PRI, PAN y PT. De hecho, José 
Luis Sierra Salcedo quedó,como presidente 
del Consejo porque fue el único que llegó con 
el apoyo conjunto del J>RI y PAN. Para su 
mala fortuna esa división de 3 y 4 al parecer 
permanece y les ha impe4ido una defensa 
articulada y conjunta de la institución que 
sirvió como eje para la alternancia en el go
bierno, quizás este sea el pecado que se les 
quiere cobrar. Las quejas contra la legisla
ción que les da autonomía tampoco se valen. 
Entre quienes la aprobaron estuvo, por el PT, 
el actual diputado Je~s Martínez, y su, pro
puesta de Consejos Electoralesfuepre¡¡enta
da y aceptada por el resto de los entonces 
diputados. Si cometieron un errorypropusie
ron a un sinvergüenza que lo asuman públi
camente. Lo mismo vale para los demás. 

Le n~~--:tiñ de año porque práctica
mente todo está ppr ocunir, diciembre es 
\lll mes donde aparentemente pasan mu
chas cosas, pero en realidad no pasa n:;ida, · 
sólo la consabida repetitj.éi:l de usos y 
costumbres prq,ias; de la época navideña 
con su a~ada dosis de consumismo 
idiotizan.te, el inevitable desgaste ecmó
micofamiliar derivado de lo anterior ypara 
rematar la insufrible melancolía del fin de 
ciclo en el que _corroboramos \llla vez más 
que no hicimos nada y que somos otro 
tanto: una acumulaciqi inacabable de 
naderías. Por eso mismo, para mi, el año 
realmente termina en noviembre y sobre 
ello escribo. 

1.- ¿Se aquietan las aguas? 
Finalmente el gobierno e&ata1 dobló las 

manitas en cuanto al caso UAQ y cumplió 
lo que por µiandato cmstitucional le co
rresponde: otorgar el subsidio necesario 
para que la Universidad pueda cumplir con 
sus obligaciooes en materia de salarios y 
prestacicnes para con su planta laboral. 
Falta que la instancia estatal exija a la 
Federacién cumpla con la ·parte que le 
correspqnde (muy significativa por cier
to) y la situacién se equilibre, allllque sea 
por él momento. La medida en cuestién no 
representa solucién definitiva ni mucho 
menos (nada es de.fmitivo, excepto la 
muerte), sólo resulta ser un analgésico 

José Luis Alvarez Hidalgo . 

ante una grave enfermedad que requiere 
únaterapia intensiva y cirugía especializa
da. De lo contrario el mal se hará c:rénico 
y quizáh~ terminal. Más vale arrancarlo 
de raiz ¿Haorá voluntad? 

2.- Un en.cuentro prometedor. 
Recién concluyó el primer Foro Ciuda

danopor el Arte y la Cuhur~ en Querétaro 
con resultados sumamente aceptables. In-

, dependientemente de Ía calidad y viabili
dad de las ponencias presentadas, mismas 
que continuarán enriqueciéndose puesto 
que el Foro sólo es un pllllto de partida y 
el auténtico trabajo está por comenzar, lo 
más significativo es que por fm la comu
nidad artística ( allllque con ausencias no
torias de ciertos sectores) confluyó en llll 
proyecto que nos involucra a todos y se 
expresó sin tapujos. _ 

El intercambio de plllltos de vista con las 
autoridades en esta materia fue el punto 
álgido que finalmente rebasó el terreno de 

. la posible confrontacién y según lo vi&o y 
oído por todos se perlita la q,ortunidad de 
entablar Wla nueva relación donde los 
parámetros· a seguir en cuanto a política 
cultural sean delineados por los prq,ios 
arti!tas y el Estado se encargue de facilitar 
esta labor. 

Viene lo mejor: el proceso de 
cristalizacién, para que, otra veZ.: no quede 
en buenas intenciones y palabras al viento. 

De eso nos responsabiljzames. 
3.- El PRD en el ojo del huracán. 
Este domingo se llevaron .a cabo las 

eleccimes internas del PRD e&ata1 con el 
fm de renovar el C~o Estatal )" el 
Comité Ejecutivo para el período 1998-
2000. Los resultados no tardan en apare
cer y sólo resta esperar de qué manera se 
cmfigura esta nueva correlacién de fuer
zas al interior del partido. El que puedan 
surgir nuevas friccicnes, amén de una 
andanada de probables recursos de 
inconformidad, descalificaciones, acusa
ciones mutuas de fraud,e y toda esa serie 
de grotescos golpes bajo la mesa, sería a 
todas luces lamentable y le daóán toda la 
razén a quienes de buena o mala fe han 
cuestimado en repetidas ocasiones el pro-

; ceder de este instituto político. 
Lamento sin.,,.-ceramente el que Salvador 

Cervantes haya desistido de participar en 
la contienda, es \lll elemento vaHoso al que 
no supimos integrar a nuestro proyecto, y 

. en cuanto a lo que señala del partido espero 
que se equivoque en sus vaticinios, pues 
de lo cciitrario habría que oolocar lllla 

. lápida mortuoria al seno del partido con la 
siguiente inscripcién: Consumatum est. • 

Espero que no sea así, llllO quiere y es 
fiel a su partido, pero aún el perro más 
dócil y entregado termina por cansarse. 
Ya volveré. · 

PINTOR 

"Día• de Otoño", expoódón pictórica de Juan 
Muñoz en la Galería Universitaria Arte 
Contemporáneo. 
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En la lente, las evidencias de la verdád 

Todo ~• país, atrapado en la violencia: 
FridaHarrtz,Iafotógrafadelaguerrilla 

Maria GonzálezHemández 

ParaFridaHartz,fotógrafadelaJoma- cómo desde que llegó a la zona de con-
da, corresponsal de guerra en El Salva- flicto se vió en una situación de bastante 
dor, Guatemala y Chiapas, el cambio peligro. "Sentíungrantemorporqueme 
buscado en el país es inminente y se vi de pronto en medio de un enfrenta-
forma ya con las nuevas estructuras miento y sentí mucho miedo de perderla 
emanadas de la sociedad civil . Sin em- vida. Y bueno, cuando te encuentras en 
bargo, prec~sa la imperante tarea-que situáciones de violencia de cualquier 
deben continuar haciendo los medios de tipo, ya estás pensando que en cual-
comunicación independientes que es- quier p-iomento puede pasar algo fuerte, 
tán fuera de los juegos de corrupción algo donde ya tu integridad fisica corre 
con las esferas del poder en este país. riesgo. Y corres el riesgo porque estás 

En conversación con El Nuevo haciendo el registro, vas a hacer eviden-
Amanecer, la reportera gráficacomparte cia de lo que está ocuni.endo, aunque 
sus experiencias en sitios y momentos debo decirte que también me pasó algo 
demuyaltatensión. "Heconocidodirec- parecido durante unas elecciones en la 
tamentelapobrezaextr~aylainjusticia c?stadeOaxacaen 1985-quetambién 
social que orillaron a esos pueblos a vive en guerra--, en donde tuve que 
tomar las armas. Esto me enseñó dema- salir también amenazada de muerte. Ahí 
siado porque más que fotografiar las incluso fuimos golpeados un reportero 
balas, pude plasmar las imágenes de lo y yo, y también hubo balas dónde tienes 
humano cuando hay una situación de quesalircorriendoparadefendertuvida. 
guerra: el hambre, el miedo, la angustia". Así es que lo que me pasó en Chiapas lo 

1\1 hablar sobre su trabajo en he vivido desde antes en varias partes 
Chiapas, la fotógrafa-que es integran-: del país. Si nos metemos un poco a los 
te de la Asociación Civil Comunicación estados de nuestro país, nos damos 
e Información de la Mujer-, indica cómo - cuenta quéhay una gran violencia y una 
desde años atrás ya se vivía en México gran necesidad de justicia". . 
una guerra sucia, con guardias blancas Entrevistada en el marco del Pri-
y grupos armados. "Me tocó estar en la merEncuentroEstataldeMujeresPerio-
zonas como las huastecas hidalgú"éhse, distas, realizado en este ciudad los días 
veracruzanaypotosina,desde 1985yya 15y 16denoviembre;FridaHartz men-
desde entonces había armas también a· ciona preocuv.ada . cómo hay grupos 
los campesinos los mataban por conflic- poderosos · eresados en acallar la in-
tos de tierras y de poder. Y si bien en El formación. "Algunas veces lo tratan de 
Salvador y Guatemala me tocó vivir un justificar diciendo que son periodistas 

· conflicto de guerrillas, en México lovi- que están involucrados con _el narco, 
vimos desde hace muchos años, desde pero la mayoría de las veces es por 
la revolución nunca se han terminado problemas sociales y políticos. Y aun-

. estas luchas. Y noerasecretoni era nada que a veces la violencia se da por iguál 
extraño que en Chiapas se levantaran a reporteros y a fotógrafos, es mucho 
grupos armados, puesto que las situa- mas directa con los fotógrafos, porque 

. ciones y las condiciones de vida son tienes que estar, en el caso de los 
' paupér.imas''. - - enfrentámientos; porque tienes que 
- · "Y no vayamos tan · lejos, aquí hacer el registro, tienes q9e hacer las 

mismoenQuerétaro,podemosvercómo imágenes en· el momento en que 
, . en la Sierra Gorda existe una pobreza grana.cleros o soldados y grupos se 

extrema, gente que no tiene oportunidad enfrentan. · 
,de _vida; l<?s, niños se mueren por enfer- ,-. El miedo, dice FridaHartz, uno lo 
m~des· curables, las mujeres siguen • lleva siempre consigo. "Indudablemen:. 
muriéndose también por cuestiones de te el miedo existe, si pierdo el miedo o el 
parto. Y uno se pregunta: ¿qué swcede temor entonces pierdo mis emociones y 
ahí, qué pasa? ¿Es atraso, es olvido, es ya no puedo decir muchó, y no puedo 
resistencia del gobierno a atender toda hacer mucho, perdería mi parte esencial 
las necesidades de la población?" como ser humano. 

Frida Hartz, quien ha expuesto Sin embargo conforme pasan las co-
sus imágenes en el extranjero, y que ha sas, te acostumbras a vivir en medio de 
trabajado como reportera gráfica desde ese miedo y lo aceptas. Cuando me tocó 
los23 años,siendo también coordinado- vivir la experiencia del ataque, yo estaba 
radefotógrafo~deLaJomada,sereco- en medio de las balas (entre Ejército 
noce marcada por su experiencia en zo- Mexiano y EZLN) y era o tomar una 
nas de guerra, y eso le ha ayudado en su imagen, que indudablemente sería muy 
trabajo cotidiano en el Distrito Federal.. valiosa, o salvar mi vida. Y decidí salvar 
"Esome hamareadoparahacerél trabajo mi vida, no tomé ninguna imagen porque 
quehago,parafijarmeotrazarmeciertos no soy temeraria". 
principios de cobertura de información, Finalmente expone cómo a través 
de necesidad de hacer en imágenes, de de su trabajo ha querido durante este 
denunciar y de hacer evidente una situa- tie~po, hacer una demmcia gráfi.ca so-
ción determinada qel país y en este caso bre la situación que vive el país y de esa 
es la afectación en gran escala de secto- manera dar de sí a la sociedad·que afirma 
resdelapoblación,sobretodoelcampe- ahora si esta dentro de urtatransición a 
sino, f?l indígena, quienes sufren una la democracia, que si bien ha iniciado, 
discriminación tremenda de las autori- seguramente pasarán muchos años para 
dades". . qué ésta se dé más abiertamente, sobre 

La periodista qúe durante el . tóoo c,onla c◊lal;>oración de los medios 
enfrentamiento en Chiapas sufrió un . de comunicación independientes que . 
ataque durante un enfrentamiento entre no están en el continuo juego de la 
el Ejercito Mexicano y el EZLN, dice corrupción con las esferas del poder. 

. . Ir 
Las ~utoridades, r~basadas por los grupos en conflicto 

-La pa~ en Chiapas, una utopía, dice 
la· periodista Candelaria Rodríguez 

Maria GonzálezHemánd~ 

La actual situación en ~hiapas, dice la perio
dista Candelaria RodríS4ez-Sosa, directora 

. de El Observador de la Frontera Sur, de 
' TuxtlaGutiérrez, esdealtatensión,agudizada 

por dos sucesos recientes que han sido tras-
- cendentales: el atentado contra el obispo 

Samuel Ruiz, presidente de la Comisión Na
cional de Intermediación para la Paz y Recon
ciliación en Chiapas, y el asesinato de dos 
dirigentes evangélicos. \ 

La situación rea1 que viven los 
chiapanecos se agudiza cada día y se prevé 
incluso que se mantenga o empeore hasta 
que termine el año. No hay pactos, ni paz ni 
conciliación. La 'paz en Chiapas es una uto
pía. Larealidadeslaguerrade.bajaintensidad
entre los grupos en conflicto que en este 
momento es imposible hacerloscoincidirpara 
entablar ún diálogo sano para la entidad. • 

Esto dicy la cofundadora del diario La 
Jornada, ex corresponsal de Proceso e inte
grante de la Red Nacional de Periodistas, 
durante su estancia en Querétaro para parti
cipar en el Primer Encuentro de Mujeres Pe
riodistas de Querétaro organizado por el 
Capítulo Querétaro de la Asociación Mun
dial de Mujeres Periodistas y Escritoras. Se
ñalaque"araíz del atentado al obispo Samuel 
Ruiz se agudizó la situación en el estado, 
además del asesinato de dos dirigentes evan
gélicos, que tienen un peso. especifico en la 
zona alta donde están los zapatistas. 

. "Esto llevó a que la prensa consigna
ra cómo los indígenas -que integran la ter
cera parte de la población en el estado--, 
amenazaron con tomar alcaldías y bloquear 
carreteras si no se esclarecían los crímenes. 
Pero no sólo no se esclarece nada, sino que 
la situación se toma cada vez más aguda. Del 
asesinato de los evangélicos, le echan la 
culpa a los católicos y del atentado contra 
don Samuel culpan al grupo paramilitar Paz y 
Justicia y al grupo Wushu, de _la zona norte, 
que es la más tensionada en este momento . 

"La Cocopa, la Conai y todos los 
grupos que tienen que ver con la paz en 
Chiapas, solamente hacerrpuras declaracio
nes, pero en la realidad no hay nada de eso. 
PoreSvhabríaque pugnar desde el.centro del 
país para que se presione al organismo que 
tiene que ver con la paz y.reconciliación en 
Chiapas, para que por lo menos se haga una 
tregué\ o un pacto, de modo que los 
chiapanecos tengamos paz de aquí a fin de 
año, para que no haya fricciones ni 
enfrentamientos". 

Por ese pacto deben pugnar todas las 
organizaciones sociales que han párticipado 
desde el inicio del conflicto en Chiapas, y que 
en otras ocasiones han logrado, desde el 
centro del país, parar situaciones especial
mente dificiles. Ojalá podamos pasar en 
Chiapas una navidad en paz y' no bajo una 
terrible tensión". 

. Advierte la· periodista que por ahora 
se avisora casi imposible que las partes se 
sienten a dialogar. "Hay señalamientos muy 
severos al EZLN, hay un cuestionamiento 
muy serio de cómo-ha caído, ya que en lugar 
de participar y de funcionar, Marc-os está 
enfrentado con el clero. Y ya no hay un aliado 
como era la Iglesi~ en San Cristóbal, lo que . 
crea mayor zozobra porque ahora con don 
Samuel al frente de la Conai y peleado con el 
EZLN --=-con quien antes tenía una relación 
muy cercana--, ¿qµién puede ser ah.ora el 
interlocutor entre el grupo armado?". 

Rotas las relaciones entre las partes 
en el conflicto armado que está porcumplirya 

· cuatro años, la guerra sucia que viven los 
chiapanecos, disminuye en oc~siones para · 

enseguida tomarse todavía con mucha más 
fuérza La situación real, dice la periodista, 
muchas veces no alcanza a consignar la pren-

. sa nacional, "es la que vivimos y padecemos 
a diario los chiapanecos, es una situación 
que nos tiene a todos enmedio de la zozobra, 
incluso algunos en Chiapas dicen que es 
preferible que existiera una guerrilla real, aun
que estuviéramos viviendo una situación 
peor, pero que .solo duraría un año y no así 
como estamos ahor<!, llevamos casi cuatro · 
años y esto no terrqina, estamos tensionados 
desde el 94". · 
- . La situación en Chiapas ha llegado a 

tal grado que ahora no hay el mínimo respeto 
ni siquiera hacia las autoridades ni hacia la 
iglesia. "Si atentaron contra don Samuel, que 
era una parte de 4ltenpediación y de respeto, 
quiere decir que están rebasadas las autori
dades por los grupos. Yo me pregunto quién 
podrá ser capaz de restablecer el orden en · 
Chiapas. Ni siquiera la Conai ni la Cocopa 
pueden. Sólo hacen declaraciones, y yabas
ta de declaraciones". · 

Empe~; al hacer énfasis sobre estos 
organismos, en donde die~ que incluso hay 
gentes muy valiosas que pueden intervenir, 
la periodista señala que aun así se ha perdido 
mucha credibilidad y mucho respeto. Y con 
respecto a la posición del gobierno federal , 
menciona q~e el presidente habla de una 
realidad que no ,~xiste "y eso a nosotros nos 
molesta porque nos damos cuenta de lo que 

· sucede realmentr, y él da su discurso en razón 
de lo que Seguridad Nácional le desinforman. 
Chiapas es ahorita-un estado en descompo-
sición. · , 

"La posición •de la federación ha sido 
el darle todo a Chiapas, un estado que tiene 
hasta el momento el mayor presupuesto de 
todo el país. Tiene una inversión en los 
últimos tres años de 56 mil millones de pesos 
que no sabemos dónde están. Claro, se van 
a la zona de conflicto, pero hay un estado 
general que demanda también y es donde 
falta el equilibrio, la visión más general y en 
eso creo que el gobierno está equivocado". 

. Pero además del aspecto económico, ' 
está el aspecto político, precisa la periodista. 
"No basta con el dinero porque el problema 
no es de recursos, necesitamos una gente 
capaz de dialogar, pero no como quienes 
hasta ahorita han estado de intermediarios ' 
porque han fallado, necesitamos ó_tra gente 
capaz de llevar adelante este asunto y aun
que don Samuel está al frente de la Conai y 
que ha tenido una autoridad única, creo que 
después .del atentado se le ha perdido tam
bién el respeto. Se habla de que el atentado 
podría haber sido por parte de simpatizantes 
delEZLN, pero cabría también y noserí;rnna 
idea tan descabellada, que el grupo paramilitar 
llamado Paz y Justicia, que es asociado con 
el gobierno, haya participado con el fin de 
justificar una salida militar". 

- · Rodríguez Sosa, quien por su labor 
· periodística plural e independiente ha sido 

objeto de un atentado, de secuestro y de 
amenazas de muerte, pide "que alguien mire 
hacia Chiapas, donde los periodistas en los 
medios de comunicación tienen que ajústar 
su información. No ser radicales, sino por el 
contrario manejar11na información muy obje
tiva de manera que tu no te enfrentes, porque 
al rato tu mismo corres el mayor riesgo y 
después quién escribe la historia de Chiapas". 
Es necesario que el periodista en Chiapas, 
equilibre su información. Ver a todas las par
tes y no ponerte de parte de ningún grupo, ser 
plural y así cuidar tu integridadfisica par.a que 
sigas viviendo y continúes escribiendo". 

o 



La industria de la construcción a nivel 
nacional registró un crecimiento del 1. 06 
por ciento durante el primer semestre del 
año, respecto al mismo período de 1996, 
sin embargo, ,el estado de Querétaro se 
ubicódebajodelamedianacíonal,yaque 
la producción de las empresas construc
toras queretanas tuvieron una participa
ción de l % en el espectro nacional. 

Lo anterior fue dado a ~onocer por la 
Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción(CMIC), que de manera pe
riódica realiza estudios sobre la situación 
que enfrenta este sector de la economía 
conjuntamente con el Instituto -Nacional 
de Geografia y Estadística (INEGI), me
diante la Encuesta Nacional •del Sector 
Formal de la Industria de la Construcción 
(ENSFIC),quereflejóqueenlosprimeros 
seis meses del año, la industria de la -
construcción registró una producción de 
231 millones 51 O mil pesos, que represen
ta una variación anual de-2.72porciento. 

En relación a la actividad que tuvieron 
las empresas queretanas, la ENSFIC ob
tuvo como resultado que del 100 . por 
ciento de ellas,sólo él 73.80% estuvieron 
activas; el 19.65% paradas y el 6.55% 
desaparecieron. 

No obstante, las empresas que lograron 
permanecerno trabajaron a toda su capa
cidad instalada, esto significa que el pro
medio de operación fue del 58.25 por 
ciento. Como muestr.a cabe decir que las · 
compañías denominadas gigantes, tra
bajaron a un 84.75%; las pequeñas a un 
57%; las grandes a un 48.9%; las media
nasa un4 l.45% y lamicroa un 34.35%de 
su capacidad. 

Al respecto, el presid_ente de la CMIC, 
Juan Manuel F emández, manifestó que el 
sector no se ha reactivado en los niveles 
que se ha dicho o esperado, ya que la 
recuperación sólo se ha dejado sentir en 
la macroeconomía, pero ésta no ha logra
do permear todavía a los empresarios y 
constructores loeal_es, sin embargo se 
mostró 0ptimista en cuanto a las expecta
tivas para 1998. 

Sobre ese punto mencionó que la situa
ción podría volverse positiva para los 
constructores queretanos, sobre todo 

"-· -; -
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No se reactiva el sector; el beneficio, para grandes empresas 
' . . 

De cada 40 constructores que deben.a 
Nafin, sólo ·uno ha resuelto.su proble_ma 

En /a -primera mitad de 1997 han cerrado 40 empresas locales; las ha ahogado su deuda con el foco, 
la /,anca y el IMSS · · 

la CMIC mencionó·que la industria de la 
construcción genera un promedio de 15 
mil empleos y que hasta el momento no 
se registra desempleo en el sector, espe
cíficamente' si se habla de albañiles o 
peones debido a la realización de macro 
obras, como el tramo de carretera 
Palmillas-Querétaro. 

cuando se dé a conocer el programa de obra 
pública tanto de gobierno del estado como 
del municipío. 
En relación a este punto, el Presidente de la 

EvaMormoSeptíNeda 

Asociación de Constructores qe Maquinaria · construcción empezó a vivir problemas para 
Pesada,Juan VázquezRamírez,señalóquees mantenerse y esto se vió reflejado en la 
posiblequeen l998sereáctivelaindustriade suspensión de la contratación del equipo 
la coñstrucción, por el programa de obra pesado. Esto se presentó paralelamente a la 
pública del cual se espera que quede en fecha en que· se terminó la obra pública qel 
manos de queretanos. estado. • 
_y añadió que la obra pública es la única que Desde el punto de vista de la Asociación de 
les genera trabajo porque en las obras priva- Constr!,Jctores de Maquinaria Pesada, las 
das y federales, el constructor queretano empresas constructoras no están operando 
sólo se contrata como destajista (por desta- a más del 4 por ciento, lo que resulta 
jo) y sí favorecen a grandes constructores del preocupante porque ese porcentaje, sólo les 
país, como se puede observar en la obra permite la sobrevivencia, y el constructor no 
federal que se lleva acabo en el tramo Palmillas- cierra porque está endeudado y se encue_ntra 
Querétaro, que es una obra fuerte, pero los en suspensión de pagos y h~, tenido que 
constructores queretanos no tienen ninguna recurrir a losdiversosprogramasparaconve-
participación. nirsu deuda y evitar el quiebre de su negocio. 
La CMIC señala también que la alta depen- Al hablar de la cartera vencida, el presiden-

dencia de las empresas del sector formal al te de la CMIC, Juan Manuel Fernández, co-
gasto público las vuelve más vulnerables. El mentó que la deuda de los constructores 
crecimiento de éstas se sustentó básicameri- permanece en las mismas condiciones, sólo 
te en los recursos públicos, ya que la obra qu~sihasta 1995 lacarteravencidaascendía 
privada continúa en franco descenso, ya que a40millonesdepesos,para 1997 seguramen-
cayó en un 17.12 por ciento. te ya se duplicó. · 

El presidente de la CMIC, Juan Manuel Al respecto Juan Vázquez, presidente de la 
F emándezindicó que la situación de la indus- Asociación de Constructores d~ Maquinaria 
tria %,Ja construcción ¡¡traviesa por una fesada, externó ·que los constructores tienen 
situación dificil: en los primeros seis meses problemas de deuda con el fisco, la banc_a e 
del año el número de socios de la cámara se incluso con el seguro social. En el caso de los 
redujo hasta_ en un 20 por ciento, lo que . deudores con Nacional Financiera, de 40 
significa que de 240 socios, han cerrado un · constructores sólo uno ha solucionado su 
promedio de 40 por falta de liquidez y a la problema financiero. 1 

fecha sólo existen 200 agremiados. De igual manera calificó como una situa-
Por su part,e, Juan VázquezRamírez indicó ción preocupante, el hecho de que los cons-

que continúan los problemas en el sector, ya tructores entren a lo que se considera dación 
que la obra no se ha reactivado y menos depagoylosacreedoreslesrecibenlamaqui-
sucederá en esta etapa del año. En sú ramo,. naria a un 30 o 35 por ciento de su valor real. 
dijo, desde el mes de julio, la industria de la En lo referente a empleos, el presidente de 

Pero en el sector formal sí hay desem
pleo en quehaceres como topógmfos e 
ingenieros contratistas. De igual manera 
consideró que una vez que se termine la 
obra dt¡ la carretera y no se ha reactivado 
la obra pública en el estado, entonces si 
se presentará e~e problema, porque'quie- ,; 
nes están trabajando ahora, má$tarde se 
quedarán sin empleo. . 

Por otra parte, otro de los resultados 
que arrojó laENSFIC en tos primeros seis 
meses del año sobre los tipos de obra en 
que más se trabajó en el estado, la edifi
cación fue la que más activi~d mostró, 
seguido por las obras relacionadas con 
el transporte y otras construcciones que 
incluyen: movimientos de tierra, montaje 
de estructuras, instalaciones electrome
cánicas, electricidad y comunicaciones, 
agua, riego y saneamiento. . 
Por otro lado, laENSFIC dio a conocer 

que las empresas constructoras 
queretanas tuvieron participación en 
otros estados de la República, lo que 
rqJresentó una producción de 7). millo
nes 233 mil pesos, con lo cual éstas ha
cen un total de 231. 510 millones de pesos 
enlosprimerosseismesesdelaño. Final
mente, cabe-mencionar que la CMIC in
formó que de acuerdo a los datos arroja- · 
dos por la ENSFIC~ que en el vafor de las 
compras y consumo de materiales se 
presentaron índices negativos. 

La e~po queretana, de las · más 
relevantes en América Latina 

internamente como para el exterior de las 
instalacicnes y los restaurantes se encuen
tran debidamente regulados y supervisa
dos por el sector salud 

Para resolver en parte el problema d,el 
estacimamiento, se han t~do algunas 
medidas cm la finalidad de que su capaci
dad se incremente cuanto menos lll1 20 
por ciento, porque esto se ha ccnvertido 
en lll1 verdadero cuello de botella. 

nen programados lll1 promedio de 250 
durante los 17 días que permanecerá 
abierta la feria. , 

El Comité Organizador del evento, 
hizo. también lll1 llamado al público en 
general, especialmente a los quereta
nos a centribuir en dar una buena 
imagen del evento, ayudando a tirar la 
basura en los lugares correspendientes 
distribuidos en · el centro exp<;>sitor y . 
ccntinuar así cm la tradicioo queretana 
de ciudad limpia, ccn lllla feria limpia. 

Ccn 40 años de existencia, la exposi
cioo gan~a es la más importante en 
el país, incluso sepuedepensar que su 
prestigio es a nivel latinoameri~o, 
porque en ella se presentan exclusiva
mente animales de registro. En esta 
ocasioo se cuenta ccn la muestra intei
nacicnal de Ovinos en la_ cual se pre
sentan 14 razas diferentes. 

El presidente del Comité Organiza
dor de la· LXII Feria Jntemacicnal . 
Querét:aro 97 y de la Unioo Ganadera 
Regicnal (UGRQ), José Morales Cruz; 
el respmsable de eventos, Rugo Bur
gos García-y el Gerente de la UGRQ, 
Antonio V ei:a Soto, ofrecierm una 
rueda de pr~ para dar a .ccnocer los 
pormenores del evento decembrino 
que fue inaugurado el sábado pasado. 

A decir de Antooio V era Soto, este 
año, la exposicioo ganadera presenta 
novedades como el c:oo.curso. de caba
llos cuarto de milla, que sen pQtrillos· 
naci<los durante el presente año y que 

le llaman futuri_ti y es el eoo.curso más 
importante del año. De igual manera se 
cuenta ccn la muestra nacienal de ganado 
caprino, bovino de larazaholstein y jersey. 

Asimismo comentó que se cuenta ccn la 
participación de ganaderos de Nueva 
Zelanda, Australia, Canadá, Estados Uni
dos y México, ccn lo cual, dijo, se tiene 
lllla·representacioo de los cinco ccntinen~ 
tes. · 

. Por su parte, tanto José Morales Cruz, 
como Hugo Burgos García señalaren que 
se han instalado lll1 promedio de 500 
expositores, entre ellos 24 embajadas, los 
18 muni9iPios de la entidad, la representa
cioo de estados como Guavajuato, Hidal
go y Puebla y cuatro organizacienes de 
comerciantes ambulantes que están debi
damente regulados para realizar su traba
jo. Mencienarcn quepara el buén desarro-

. Uo de la LXII Feria Jntemacioo.al Queréta
ro 97 y Exposicioo Ganadera, Industrial, 
Comercial y Artesanal cuenta cm Wl · 

éstrudurado aparato de ~dad tanto 

El presidente de la UGRQ, José Morales 
Cruz, mencienó también que como lllla 
labor social querea
liza esa instancia, 
sm las visitas guia
das para los estu
diantes de diversas 
institucimeseduca
tivas, sin costo al
guno. 

También infor
maren que se espe
ra lllla afluencia dia
ria de 500 persoo.as 
quienes ceo subo
leto de entrada pue
dar'disfrutar de di
versos espectácu-
los artísticos de- - · · 
P

ortív.os cir~ ro. Durante los trab•os del Foro Qudadano por eJ Arte y la Cultura. 
. , , . . · (Foto de Laura Peregrtno) 

deo$~ ya que ~ be-
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. En grave riesgo, 
. 3.0Q pacientes 

renales en IMSS 
Señor dindDr: Le solicitamos la publi
cación de esta carta, dirigida al Lic. José · 
Mamel García García, delegado del IMSS 
en el estado de Querétaro. 

Seiíor delegado: Una de las grandes 
. preocupaciones que han existido y exis
ten es la. grave incidencia de peritonitis 
infecciosa que contraen los pacientes 

. renales en programa de diálisis peritonial 
que son atendidos en el IMSS, en el 
segundo piso de dialisados del Hospital 
Regional No. 1. . 
· Este padecimiento se presenta de ma

nera alarmante sobre todo en pacientes 
que acuden al cambio de linea de trans
ferencia, y donde han existido casos en 
que la peritonitis se presenta a las 24 
horas del cambie o bien a los pocos días 
de realizado éste. El posible origen po
cb:ía estar en: 

1. - Que la causa sean las lineas de 
transferencia defectuosa, que muchas 
veces se perforan al poco tiempo de ser 
instaladas y por lo tanto hay fugas y 
puhtos de entrada de microorganismos 
infeeciosos al peritoneo. 

2.- Los pacientes · que acuden con 
peritonitis son deficientemente valorados 
por los médicos residentes. No hay un 
médí.eo especialista permanente. En oca
siones se prescriben medicamentos errÓ'
neos y algwios médicos no se lavan las 
manos para explorar al paciE11te ni se 
ponen cubre bocas. Suelen incurrir en , 
negligE11cia al no ordenar éxámenes 
citológicos o Wl cultivo o suelen dar 
tratamientos con antibióticos a los que el 
enférm.o ya se hizó resistente. 

3.- Las condiciones de higiene en el 
.se~do piso son. extremadamente ae-
plorablés. . 

Hay Wl solo baño para todos, los pisos, 
las camas y los cubículos no se desinfec-
tan periódicam,ente. · 

4> Tenemo~ ·Wl gran temor de que 
exista en ;el segwido piso W1a bacteria 
infecciosa que esté contaminando a to
dos los enfermos. Estos padecen ane
mia, desnutrición y sus defensas están 

·muy desminuídas y por ello el daño es 
irreparable. :tas bacterias causantes. de 
peritonitis tienden a colonizarse en el 
cateter. El paciente puede fácilmente 
morir. 

5.- Los enfermos piden que no se les 
restringan la dotación de gasas y que el 
trámite sea más sencillo (actualmmte 
. son seis instancias, las que autorizan tas 
gasas). · 

Le rogamos evalue y ponga los 
correctivos, ya que está en riesgo la vida 
de aproximadamente 300 pacientes. 

Atentamente 

Piedad Gutiérrez, Eisa Doria Márií
nez, Shara Martínez y 259 firmas 

N. de la R. Carta resumida. 

~El único fiorizonte~ 

·LA ·LJNIVERSlDAD -EN LA 
GLOBALlZAClÓN 

. •-. José Enrique González Ruiz/1 parte 

ELEFECfODRAGÓN 

La sacudida que la economía mundial 
sufrióafinalesdeoctubrede 1997,debi
do a turbulencias en los mercados de 
Asia1 constituye una comprobación de 
que 1a lilobalización genera c~ídas vio
lentas 3e las bolsas de valores con las 
cuales los e~eculadores extraen canti
dades significativas de recursos. Se ar
guye que to~os pierden, pero lo cie~o es 
que hay qu1~nes cosechan en medio de 
la tormenta. 
. El patrocinador de las políticas 

neoliberales en el mundo, el Fondo 
Monetario Internacional (FMI), recono
ce que estos fenómenos son ~enerados 
por la apertura y la globalizacion, pero al 
propio tiempo recomienda c.>ntinuar con 
ellas porque ''un sistema abierto y liberal 
para fos movimientos de capital, res,pal
oó por sólidas medidas macroeconomi.
cas y sist<:m~ financieros fu~rtes, au
menta el bienestar y la prospendad en la 
economía mundiaF' (El Fmanciero, .21 
de octubr~ de 1997 ,p~g. 4)._ . 
Porme<J10 del conuté prov1$1onal de su 

Ju.nta de Gobernadores, el FMI advirtió 
qúe las conmociones en fos mercados 
del planeta "ponen de manmesto la im
portancia de que las autoridades ~gu
ren la coherenéia intenta de la políttcá 
macroeconómicos estructurales compa
tibles con el régimen cambiario". 

Cuando rtlJlCho, según el organismo 
crediticiq.infernacion!1k. debe haber ':!a
ndad en1as cuentas. Alllttla: "De aht la 
importancia.que reviste la conclusión de 
un códi$o de buen~ prácticas, para la 
rendicion de cuentas.en la elaboración 
de las polítícás económicas y la transpa• 
rencia para lograr la credibilidad de los 
esquemas en un entorno de 
g!obalización, en aras de mejorar el fun
cionamiento de los mercados con infor
mación completa, puntual y exacta". 

En otras palabras, para el FMI los de
rrumbes de los mercados ( con el conse
cuente saqueo de las economías por 
parte de los especuladores) es un pro
blema que se resuelve aumentando la 
dosis de las recetas neoliberales, y con 

,-. un mayor control por parte svya de lo 
que los gobiernos nacen. . · 

Por elfo, cuando anunció SÜ decisión 
de apQyar a los afectados por el cr_ack, , 
el FM'I --por conducto de su pnmet 
sub~it:~ctor-geren~ .. S~ey FiscJiei:-

. advirt10 quem..5vena canttdadessumifi
cativas de recursos, por medio ele su 
Mecanismo de Financiamiento de Emer
gencia, "para los países dispuestos a 
adoptar las medidas necesarias" (El Fi- . 
nanciero,29deoctubrede 1997 ,Rá;S 4). 
Lo anterior ex;plica por qué el gobierno 

mexicano 8$Cguró desde el pnmer mo
mento qu~ no apli~a ningún plan ~e
emer:gencta financiera ante esos fono-

" menos. Y también la siguiente declara
ción de. Ernesto Zedillo: 
. "Una de las r-azones _P,<?r la cua,les_ es 
tm~ tener.una politica econonuca 
r.esponsable.,sena,congruent~,pruden
te, es precisamente el estar listos pam 
resistµ; este tipo de huracanes y luego 
tamb1en los huracanes que nos vienen 
de los mercados :financieros internacio
nales" (Ibídem; pá~.8). · . , · -

Zedillo coine1d10 plenamente con el 
presidentí: de la Reserva Federal estado
unidense, Alan Greenspan, guien~onsi- · 
deró imposible evitar los d1sturo1os.fi
nancieros, per~. ase~_ró .que podrían 
llegar a ser~bvos s1en1pre y cúando 
el declive-~ los mercados financieros. 

"" 

no se acumule ... " (El Financiero, 30 de octu
bre de 1997, pág.4). Motivando por ello, el 
régimen zedillista se apresuró a decir que lo 
q_ue le falta a México es profundiz.ar y ensan
cbar lasmedidasneóliberales. Los imciativos 

. privados !)pinaron_ en igual se!'tido: " .. Ja 
turbulencia financiera que se vive no debe 
oscurecer los logros estructurales en el país, 

· ni tampoco desviar el objetjvo pr?movet y 
sentar las bases para constnnr un sistema de 
mercado con responsabilidad social", dijo el 
presidente de .la Coparmex, Gerardo Arana 
Orozco. En -consonancia con ello, el secreta-. 
rio de Hacienda Guillermo Ortiz Martínez . 
anunció la desaparición de los pactos, lo·éual 
agradó a Eugenio Clariond Reyes Retarla, 
presidente del Consejo Mexicano de Hom
bres de Negocios, · quien aseguró: "Es el 
mercad~ el gue debe ~ecidir el rumbo d~ la 
econom1a. Pactar pandad, salarios, pre_ctós, 
es un absurdo, es totalmente contrano al 
concepto deuila ecónomía libre" (El Fman
ciero,6 denoviembre de 1997,pág.12). 

Lo mencionado hasta aquí, nos deja en 
claro que: . ·, 

1.- Los organismos internacionales de cré
dito, gue son · quienes rigen la economía 
mundial en beneficio del capitaltrasq_acional 
(al gue denominan eufemísticamente "merca
do''),no danmarcha atrásenlaaplicación del 
modeloneoliberal. · 

- 2.- Los gobiernos fuertemente enaeuda
dos, como el mexicano, siguen finalmente los 
dictados de aquellos. Por eso, ahora dicen 
que debemos tragar más "medicinas" de la:. 
que nos han recetado desde principios de los 
años ochenta, pues lo gue falta es acelerar el 
J)!"Oceso de globalización. No impor.ta si con 
ellos nos enve~e!'amos más rápidamente,- . 

3.- No_es prev1s1ble que cambien~~ pohtt-
cas o:fic1ales en materia de educac1on. · 
En resumen, ¿cuál fue el efecto del Dragón? 

Una devaluación ~el P<:SO- N_ada de que sor
teamos el escollo sm sahr lasttmados. Que no 
nos engañe la retórica gubernamental. 

PERO.i¿_ESINEVJf AJ3LELA 
. GLUBAL.IZACIQN? 

Como el proyecto universitarÍo ·está 
indisolublemente ligado al tipo de nación que 
se desea, tenemos que partir de éste para 
definir aquél. Si la nacion e~berana a lo 
interno e independiente a lo externo, laorie~
táción educativa fomentará tales valores. St, 
por lo contrario, se admite como fatalidad 
(sea geográfica, histórica o divina) la_ depen
dencia respecto de los. Estados Urudos de 
Norteamenca, lo educativo fomentará esa 
postura. 

' Después de casi dos décadás d·e 
neo liberalismo . a vela desplega<;ia, te~emos 
derecho a preguntar-:-porque.~a m~~rt1dum-

"bre está presente-- s1 la globahzac1on es una 
realidad con la que forzosamente tenemos 
que .contar, pues es el único camino válido 
para crecer y lo_grar el desarrollo. - _ 

Hasta los pnmeros años de los noventa, . 
parecía inútil cuestionar si había alternativas 
al neo liberalismo. Este sentó sus reales posa
deras y ondeó sus banderas en todo el plane
ta, marchando a paso de vencedor, Las uto- . 
pías socialistas fueron declaradas en ~ie
bra, luego de que el bloqué_ de países capita
listas ganó la partida ([-podríamos dectr la: 
guerra?) a los del Est~ '&tados Uni~os que
dó con el papel estdar de µmea su- • 
perJ?otencia, y comenzaron laseleccioñes de 
realismo puro para la humanidad. . · 

Ya sin c~nfr~j>eso al frente, NortC?aménca 
dejó ver sm embozo sus pretensiones de 
hegemonía planetarias. La forma que aplastó 
aliak en laguerr,adel Péf:ilco,p1;1so claramen~e 
de manitiesto susafanestm~enales. Subordr- · 
nó ;¡ la ütsani7.Kión:de las Naciones Unidas 

(por el control que ejerce del Comejo de 
Seguridad, que es la verdadera instan
cia de decisión del organismo) a su 
estrategia de guerra. · • · 

Fueron los Estados Unidos quienes 
indujeron la formalización de n~gocia
ciones de paz en zonas donde ~ale
cían (enalg!lnos casos-aún prevaleceµ) 
añejos coritlictos. Centroamérica o/ el 
Meoio Oriente vieron cómo la influen
cia.estadounidense logró que sesenta
ran ala misma mesa y tomaran acuerdos, 
en,emigos que parecían irreconocibles. 
El mundo del:ie ser un gran mercado, 
hacia ello apuntan los empeños de 
Washington: · 
Se divulgó por el mundo el argµmento 

· de que sóJo es acer.tada la doctrina eco
nómica que coloca al mercado como el 
centro de la producción, circulación y 
consumo de mercancías. Se decretó la 
finalización de las ideologías, dando a 
entender que el capitalismo no lo es. Se 
universalizó un sistema financiero regí.: • 
do por organismos que en lo esencial 
obedecen a los intereses de los países . 
y corporaciones con influencia 
planetaria. · · 

La geogra:fia de -s}ob9 'experimentó 
movimientos telúncos: lo que fue la 
lJnióndeRepú~1icas8_9cialis~Sovié
ttcas se :fracturo eQ, casi una vemtena de 
países; Yugoslavia desapareció y su 
ti;:rritoriodevino en teatro de una guerra 
salvaje; Europa Occidental se confor
mó en u~ bloql!e .;,conómico, lo mi~_o 
que vanas naciotf~s del sudest~ as1att
co; y Estados Urudos -contmuando 
su Doctrina Monroe-impulsó !afuma 
de!TratadodeLibreComerciodeAmé-
ricadel Norte. . 

A toda vela navegó el neo liberalismo · 
en México: desmantelando el . sector 
paraestatal; reprivatizando los bancos; 
abriendo las r,uertas sin precaución al 

.· capita:1 esper.ulativ.o;- !estringie~do e.l 
gast<? social por cons1_der!1f lO ~pro
ductivo y creador de m1sena; castigan
do los salarios, para impulsar la 
reconversión-basada.en el J,Dcremen
to de la productividad- del sector in
dustrial; devolviendo poder e influen
ciá ideológica a la jerarquía c::atólica, 
rehaciendo el bloque dominante al en
tregar poder a los empresarios (sin im
po~ el partido que los_ postulara}; 
abohendo de facto la propiedad colec
tiva --:-ejidal o comunal-; restando 
fuerza a los sindicatos, llevándolos casi a la anemia; formando una camada de 
nuevos supermillonarios-Slim, Gon
zalezBarrera, Roberto Hernández, Car
· los Cabal Peniche, Raúl Salinas de · 
Gortari, Isidro Rodríguez, Jorge 
Lankenau, por ejemplo-- vinculados 

. con los detentores de1 poder; y contro
lando a la población por medio de la 
policía, el eJército, los Juzgados, las cár~ 
celes y los paramilitares cuan~o se te~-
quieran. • · 

Todo parecía marchar sobre ruedas. 
No hubo aspecto de larealjdad social de 
los neoliberales no se abordaran con 
aparente éxito. Sus "logros" en la ec~--
nomía les daban status para tomar (lec1-
siones en la política social (compren
diendo_ lo cultural y_ lo educativo J. Sus 
"verdades" se volvieron dogmas de fe, 
contra los que sólo cabía la herejía .. 

Hasta. gue lós castil1os de arena co
menzaron a derrumbarse. A-Pareció en
tonces la otra cara -la veráadera-- de 
la globalización modemizante. La que· 
obstaculiza que México "encuentre la 
palabra, rostro y destino" según expre
sión de Carros Fuentes, la que está 
"mu y atenta al movimiento de cosas, de 
las divisas de acciones, de valores, pero 
no le da imfortancia al movimiento .de 

-Rérsonas, a movimiel}f!,> humano" (La 
Cmis-,No. 98, 1 º~septiembre de 1997, 
pp.6-9). 

El autor es mie:mbro de la Asociación 
Nadooal de Abogados Demoa-átkos y ex 

• rector de la Universidad Autó~om:a ele. 
Guerrero. 

chiapanecos; disminuye en o~iisiones p~;; · ,:- ----Á J _ __,,. --•-- ..... :u.u•~e,- 1.u.<t.tYJ..J..-:,11,,apatt:i\.jU~ 

sigas viviendo y continúes escribiendo". 

e 
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El correo semanal · 

Crónica de un despido y· denuncia de irregularidades 
en la dir:ección de Ecolo&ía del G~bierno del Estado· · 

-Bie,r-está todo eso -~plieó.don Quijote; pero quédense los zapatbs y las sangrías por los azotes que sin culpa le habéis dado; que 
si él rompió el cuero de los zapatos que vos pagastes, vos le habéis rompido el de su cuerpo; y si le sacó el barbero sangre cuando 

enfenno, vos en sanidad se .la habéis sacado; ansí que, por esta parte, no os debe nada. 
· Miguel tk Cervantes Saavedra 

l inquirió) 
"Martín, que cuando usted tenga tiempo -Discúlpeme·señor, pero un asunto tan 
pase a hablar con el Ing. Manuel Urbiola ... ", personal no creí que fuese motivo paradistra-
me comunicó una compañera de trabajo el día erlo de sus múltiples ocupaciones; y en todo 
6denóviembrede J997 alfilodelmediodía, casofueustedquien,enel más mínimo de los 
en respuesta a una llamada telefónica interna, sentidos comunes, debió requerir mi versión 
del hoy Director de Ecología en el estado. · del hecho que se me imputa y contrario a eso 

-Buenos días señor ... (le dije) . ~mió la causa del señor Chávez como pro-
-Buenos días; siéntak (me ofreció con pta. 

sus manos uno de los sj)Jones que no he -Bueno, mira (me contestó el director 
utilizado más de unas cinco veces en cerca de Urbiola) yo no pienso investigar ni conseguir 
cuatro años de habitar en estas oficinas). pruebas y además ¡te vas con tu liquidación! 

-Martín~ recibí una denuncia en contra (con tu )anota, debió decir). 
tuya por corrupción motivo por el cual he -Discúlpeme, pero le cambio ese dinero 
solicitado tu baja, comunícate con ... etc. por llevarme entero al Martín Rueda que llegó 

Como esmi costumbre ante cualquier acto a esta Dirección hace nueve años, porque 
que merece la atención de mi persona le .usted con su castigo sin juicio previo me lo 
contesté "gracias". Agregué: "al margen de entrega hecho pedazos ... 
su decisión me gustaría ipformarle que sé de Le recomendé consultar al personal de la . 
la denuncia y que conozco de la circunstan- Dirección, en especial a mi amigo el Dr. Soto 
.cia y el restaurant donde se citó usted a cerner por saberlo gente cercana a él, a personas de 
con el Señor Raúl Zúñiga Chávez, mi eterno los grupos ambientalistas y amigo de los 
denuncian~ y quien a lo largo de dos años ha medios de comunicación, como una forma de 
cuestionado mi trabajo, motivó investigacio- reconstruir mi único patrimonio: mi pefSOna. 
nes informale_s y no presentó nunca una sola . -Pues si'cometí un error, discúlpeme (me 
prueba ... " (hoy pienso que debí advertirle dijo elDirector Urbiola), voy a comultar a las 
"ojalá y haya usted pagado la cuenta de la . ·pefSQnas que me dices ... 
comida, tenga testigos y factura de lo mis- ' -Cometió un error, señor 
mo':). · -Pues discúlpame (me dijo el director 
II Urbiola) ya ves, yo soy de lé)S'f)ocas personas 
Antes de seguir con este relato me gustaría de oposición que nombró-para su gobierno el 
contextualizar que el señor Zúñiga Chávez Ing. Loyola y pues tengo unos días y come-
( quien no sé qué relación tenga con un tal ternos errores. 
Rogelio Zúñiga Burgos que es parte del equi- · -Señor, con el debido respeto, yo también 
popanistadetrabajodelhoyDirectorUrbiola) vengo (estoy y voy) en la oposición, mi· 
es propietario de <tos centros de verificación historia ahí tiene, humildemente, más datos 
concesionados por el Gobierno del Estado en que la de usted. Tengo nueve años como 
Querétaro y uno de ellos, la unidad Móvil servidor público y no coincido con usted en 
Mofles Chávez, ha sido denunciado en va- . que estemos aquí para cometer errores, por-
rías ocasiones por otros centros de verifica- que.eso cuesta la vida y la salud de personas, 
ción y usupf-ios.de.nuestro servicio, debido el patrimonio de las familias y ei futuro de los 
a las irregularidades contra la normatividad _ hijos. En todo.caso si comt¡temos errores, 
vigente en la revisión de emisiones coñtami- seguimo~ siendo gobierno para resarcirlos. 
nantes de vehículos automotores, sólo que Silencio del director Urbiola. -
en su caso sus actos de co~pción contra e[ _ _:_En todo caso, señor, ¿resarza su error, 
programa ambiental, sí están d0cumentados. de~élvamdhi vida, mi salud, mi patrimonio 

Como otro dato al margén, este centro es y el futuro iie'mis hijos. 
virtualmente exigido y en forma permanente m. 
por las Uniones de Materialistas y del Serví- El viernes: "Que Martín.ya no -atienda gente" 
cio Público de Transporte entre otros, como instruye el director Urbiola. (Gente molesta 
su centro favorito para ¿acreditar? sus unida- por no encontrar atención adecuada a sus 
des. demandas) yo empiezo a empacar y a despe-

En lo particular, me tocó la rifa del tigre de diune. 
supervisar (labor que no está dentro de mis Sábado . sin sol y domingo de decepción 
·obligaciones, pero que e~ su oportunidad nacional. 
espero aclarar porque me lo asignaron) y Pienso en un Frente de Agraviados por el 

. organizar los parámetros para una investiga- Gobierno Panista en Querétaro (F AGP) y 
ción en forma, sobre las actividades irregula- cuyo lema rezaría "En el 2000 no voto por el 
res del Centro "Mofles Chávez'.'. PAN'. · 
La conclusión a que llegaron mis compañe- N. 

ros en su labor de hormiga: cient~s de vehí- Lunes: Su liquidación esta lista en tres serna-
• culos obtuvieron un certificado de emisiones n~. ¡ Protesto! diríaAiexLora. ¿ Cómo.pagaré 
bajas de contaminantes aún cuando la nor- mi hipoteca y de qué pi~ que vive la 
ma, i:n condiciones de apego a lo legalmente gente? 
establecido, hubiese ordenado que_ no se "Es una administración·y así se hacen las 
debieron entregar. El Director Urbiola tiene cosas", me contestan. :Martes y miérc~les: 
en sus manos el trabajo de mis compañeros. par~ce que me pagarán antes. 
El señor Zúñiga sigue ¿verificando? vehícu- V. · 
los con· emisiones bajas de contaminantes. Concluyo la entrega de mi espacio, vehículo 

A grosso modo le informé lo anterior al oficial y cosas personales que no me quiero 
Director Urbiola ya que le agi:adecí conociera llevar. Me llevo mis amistades. Sólo hasta el 
mi versión, aún y a pesar de que él ya había final me llega un poco de tristeza cuando 
dictado su sentencia. levanto-del piso, hasta donde me han_dejado~ 

-¿Por qué no me dijiste esto antes? (me mispoemasdeaños,loscuentosd~Baptiste, 

Orlando y Leonardo, mis pedazos de historia; 
apenas me caben en las manos y en los 
bolsillos. 

Pienso en Breton y escribo con un lápiz que 
igual dejará de ser mío, ''lo único verdadero 
es la espera. .. "; Sartre me contesta" ... la única 
teoría es la esperanza .. . "; a lo lejos Goethe: 
"gris es toda teoría, verde es el árbol de oro 
de la vida". 
Recuerdo a Bradbury y concluyo que "ven

drán lluvias suaves ... " y que "habrá veranes 
cálídos ... " 

Y yo me dÍgo que no me faltarán "IQs sába
dos con sol ni los-domingos con ranchero". 

Hay ~uestras de solidaridad. Y yo he deja~ 
do las puertas abiertas para recibirla. • · 

ELDIRECI'ORMANUELURBIOI.A 
LEDFSMANOFSUNSERHUMANO 

M~ entregaron mi liquidación este 25 de 
noviembre, me despiden el 7, no cobré en su 
oportunidad mi quin,cena ya trabajada, no 
pagué la hipoteca de mi casa, mis tres hijos 
vivieron del fiado y -lo prestado. Yo asistí 
como un zornbi a mi maestría. 

¡Gracias, director Urbiola! es usted una 
perfecta máquina de cometer errores. Ya que 
mientras esto me sucedía por su ¿eficiencia? 
como enjuiciador ¡usted pide licencia para 
viajar a los Estados Unidos y promover in
dustrias contaminantes! ( como la de su ami
go Zúñig11 Chávez). 

¡Gracias; director Urbiola! por mandarme 
ofrecer con mis amigos, que ¿son de usted?, 
quemevaarecontratarenotraáreadegobier
no. ¿Quién diablos le pidió eso? 

Yo le exijo públicamente la única petición 
que le hice en su nueva oficinota (ya se ve 
usted muy pequeño en elfa). · 

¡Devuélvame al ser humano que entregó 
nueve años de su vida al servicio público en 
Querétaró! devuélvame al padre de mis híjos. 

Devuélvame mis sueños (utópicos -con 
Marcuseenlacabeza-yfisiológicos-'yespero 
tenga materia gris para entender esto-). ,, 

O sea usted_·tan H ... umano, como le sea 
posible para denunciarme públicamente, 
investigarme como H ... umano y-no mandar
me a su amigo a sacarme fotos de gente que 
sí es humana. 
Le recomiendo leer mis declaraciones patri

moniales, allí encontrará el ah.uso que hice de 
mi trabajo, leerá que lo único que creció 
_geométncamente fue mi prole y mis deudas. 

Entonces sí le aceptaré la única disculpa 
( que usted me adelantó el 7 de noviembre en 
su ofi_cinota) que me sería posible aceptarle. 
Su renuncia. · · 

Hoy como entonces, no estoy de acuerdo 
en la concesión a centros que venden los 
certificados sin verificar ·1os vehículos, no 

. ~stoy .de acuerdo en -que se reabran los cen-
tros por ese motivo clausurados: -

·No estoy de acuerdo eil que se cobren 
multas tan altas por falta de verificación .. 

A'fentatoriamente, 
Manín ~ueda Segura 

,. 

PD. Yo sí tengo pruebas de que sus colabo
radores usurpan _personas y funciones. ~ 
tán a su disposic1ó~, , _ 

POR CARLOSlUUL PEREZARES NA VRJ:tl. , · 

Llegó Análisis 
Hasta hace poco tiempo, era sola
mc:me un proyecto y tal vez solo un 
sueño. Pero ahora, es toda una 
realidad Querétaro se puede sentir 
orgulloso, ya tiene una revista espe
cializada en Economía. Nos referi
mos al boletín Análisis que edita la 
Universidací Autónoma de Qt!eréta
ro, bajo la. coordinación del qiaestro 
Alejandro Montes Bravo, auspicia
do por el área de Economía de, la· 
F acuitad de Contaduría y Adminis-

. tración de la U.AQ. La_ revista, ya 
cuenta con tres números en circu.í 
lación y .ha sido bien recibida qmto 
por alumnos como maestros. La 
edición, da oportunidad a los.alum
nos de esta facultad a expresarse y 
a emitir sus opiniones con respecto 
a los acontecimientos económicos 
y yor el momento cuenta con dieci
seis páginas · de expresió! F elicida
des· a todos los -participantes, sigan 
co~echando el trabajo legrado y 
cuentan con todo el apoyo que 
merecen de todos nosotros. 

Reflexiones 
vagas del Poil_er 

Que bonito se oye esa palabra, po
der. Casi tan seductora como la 
palabra dinero. Normalmente bus
camos una de las anteriores para 
obtener la siguiente, un raciona
miento muy sencillo, "ya tengo di
nero, ahora quiero poder". Tam
bién lo encontramos al contrario, 
"ya tengo poder, ahora quiero dine
ro". En resumidas cuentas, son la 
base de la ambición, tan común en 
el género humano. Pero, creo que 
lo que suce4e, es una distorsión a la 
palabra, obviamente como mejor 
conviene a IllleStros intereses. Pien-

. so que la palabra poder, debería ser 
U$ada para decir: _ poder ayudar, 
poder edificar, poder resolver; po
der solucionar; y no para decir: 
poder subyugar, poder esclavizar, 
poder hacer lo que yo quiera sobre 
quien . quiera y todo lo que usted 
quiera y se le antoje. Antes, tener el 
poder er,a tener el ejército más po
deroso, ahora tená' todos los millo-

. nes. de dólares; es el podt;r. Cuantas 
personas tienen lo anterior y no 
hacen mas que envanecerse, en vez 
de comtruir. Me impresiona la va
nidad hilmana, a veoes no la creo. 
Prefieren crear 1Dl caos económico 
por unas ooantós billetes, que for
mar fundaciones de ayuda para la 
gente ·necesitada. Y no es por un 
sistema económico , específico, así 
es la raza humana, as1 somos. Es
pero encontrar la. oportunidad, para 
hacer el intento de lo que no se debe 
hacer -perdonen todos ustedes mi 

- vanidad, soy humano-, pa-o si algQ 
me molesta de sobremanera, es la 
persona que puede ayudar a otra y 
110 lo .hace. Gracias por soportat 
todas estas divágaciones, espero 
110 repetirlas a cada momc;.nto. 

e 
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El rincón de· 
los pecados 

,. Petición 

Querido Manuel, he ido 
. a tu oficina desde 
hace varios meses. 

Nunca me ha gustado, 
te confieso. 

Lo que más me ha gustado 
de ella es Lupita Casados. 
Desdeque ya no está ahí 

me da un no sé qué 
que qué ... A yo. 

¿ Sería mucho pedir que la 
trajeras de regreso? 

Te lo pide un atormentado 

Coyote cojo 

No ME. SUELTES 
Los cuadros filtran la came gris 
Quién eres tú que rompes la paz 

>;.· 

_·¾«t ·-. 

Adentro la máquina revoluciona su marcha. - . 

El "Ballet Clásico de Quermro" ofredó la temporada· correspondimte a 111 4• Aniva-sario, los días 29 y 30 m el. Teatro 
del Seguro SodaL En la segunda parte del programa po4i'E111os apreciar "Las Bodas de la Princesa Aurora". Para esta 

'Jnterprecadón, la compañía de la Escuela de Bellas Artes contó con un vestuario y escenografía diniiada espeátlcamente 
para esta ocasión por Raúl Font, Titular de la espedaHdad en el Ballet de Monta-rey. Por otra parte; ballarlnas como 
Luz del Carmen Agulrre (en la foto), Dunet Pi Henaándei., Dora Ugalcle Ram y Katia García Torres-entre otras, ya 
tuvieron la experienda de formar parte del elmco de la Escuela Cubana de Ballet en su puesta m escála de "La Bella 
Durmimte", a cuyo acto m corresponde "Las Bodas de la Princesa Aurora". · Los ingredientes antEl'iores, más alguna 
novedad balleñ1tica en la primera parte del programa Jiacen muy recomendable presenciar a este coqjllnto arñltico 
de )a UAQ que ha sabido aa-editane en esCEllllrlo• del vecino estado de Gua_n29uato. Mírame ya no hay segundos 

La cruz aferrada a tu cuerpo 
La tie"a dividida en color gris. 

A quién mentirle si ellos se buscan 
N.o me sueltes, atrás el puente está roto-✓ -
Protégeme de las nubes que devoran niños. 

Arranca la soledad del cuarto 
La rede.nción de mi alma, tus ojos 
Amor sensible.fuera de tiempo. 

Ja~er Maya Aboytes 

¡Suerte, matadoras! 

• .. ., - EL GRAN .JUEGO DE LA BODA 

• Marlenne Gó,nez RMi.(. 

Para entrar en el gran juego de la boda tienes 
que ser mujer, ·estar en edad de merecer y 
cumplir con una brevísima lista de los reque
rimientos para lograr tan alta corona: virgen, 
bonita, limpia, decente, fogosa, ejemplo de 
fidelidad, sexi (sólo para él), tolerante, tonta 
e inteligente (según la ocasión), cocinera . 
excelente, adinerada, profesionista, hogare;. 
ña, poseer auto o· casa, amar sin límites, 
carecer de vicios y saber aceptarlos, no exi
gir, no ·cuestionar, estar buena y ser, por . 
último,soltera. 

Ahora sí, si has sido tan afortunada para 
cubrir el ochenta por ciento de los requisitos, 
pr-epárate a comenz.ar viviendo un tórrido 
romance y una serie de felices intentos por 
adaptarte a la vida en pareja. Tie~es hasta la 
c_asillanúmero treinta(el tren) para lograr un 
matrimonio por amor. 
- En este c_aso, si después de sortear las 
trampas de los celos, 1os golpes, cuernos, 
impotencia, homosexualidad, etc. logras se
guir casada, felicidades, pasa a la número 
cinc~enta (suertudota ), si llegaste a la treinta 
y no te has casado pór amor, USéi las vías 
alternas: conveniencia o desesperación. 
En los casos de viudez involunta!"ia o aban

dono, saltas a la cinc.uenta. Si has logrado 
llegar a ésta por aquello de las trampas, salta 
a la cuarenta (divorcio) y después de haber 
ac!.rtado en la cuarenta y uno (pensión) y 
cuarenta ydos(patrimonio infantil)veprepa-

r-ando tu vestido azul y brinca a la cuarenta y 
· cincó (segundo aire), aquí perderás ya algu
nas cualidades que catafixiarás por bonos 
que te darán acceso a cirugías, liposucciones, 
ropa, autos, viajes y hasta un millón de dóla
res. Con esto obtendrás na-evas oportunida
des. E.n el último d.e los casos puedes utilizar 
c;l dinero para comprar un marido. · 
Si por desgracia cayeras en la casilla sorpre

sa: asesinato del cónyuge, tendrás que retro
ceder a la número uno'/ volver a empezar. -

La ganadora será quien llegue a la última 
casilla setenta y nueve (crematorio feliz) en 
compañía de su pareja será admirada, envi
diada por todas las demás jugadoras, quienes 
la premiarán con un tiempo compartido en 
una de las re~rvas· ecológicas para especies 
en peligro de extinción y una caja de seguri-
dad para guardar a su señor. · 

De este jueso nadie se libra. 
Nota: las casillas no mencionadas son cir

cunstancias de la vida que determinan el 
' funcionamiento de losmatrimonios; lo bueno 

y lo malo de cada caso: hijos, suegra,econo
mía, infidelidad. Enfin,haydetochomorocho 
para que te cases, si puedes el gran juego de 
la boda está inspirado en el número decre
ciente de matrimonios actuales y las dificul
tades con las que se enfrentan aquellos vale
rosos,jóvenes que aún eren en el célebre 
postulado: "hasta que la muerte nos separe". 
Suerte matadoras. 

2 al 4 de diciembre de 1997 
Hotel Real de Minas Qro. 

Salón Torcas 

Ahora en tu ciudad, Expo Sexualidad aclarará tus 
dudas en forma -objetiva, con los especialistas más 

reconocidos en la materia. 

¡Vive una Sexualidad Sana y Responsablel 

La entrada a la Exposición será gratuita, además· podrás recibir 
,_ sesion~s dé orientación y consultas sin costo . 

Programa de Conferencias 

- ; Sexualidad 

Conferencia dirigida para jóvenes de nivel secundaria o superior. Los días 
2, 3y 4 de diciembre de 10:00_a 12:00 hrs yde·12:00-14:00Hrs. Costo de 
recuperacíóh: $ 5. 00 por persona; grupos mayores de 30 personas:$ 3.00 
por perso')a. 

Ciclo de Conferencias Hablemos de Sexo· 

Los días 2, 3 y 4 de diciembre de 16:00 a 17:00 hrs. Ciclo de 3. 
conferencias. Costo de recuperación: $50.00 por persona por ciclo; 
$20.00porpersonaporconferencia (Cupo limitado). Temas: Sexo y Edad, 
Anticoncepción y Disfuciones sexuales 

Maratón d_e la Sexualidad "Conferencias Magistrales" . 

Los días 2, 3 y 4 de diciembre de 17:30 a 19:30 hrs, Ciclo de 3 
Conferencias. Costó de recuperación: $100.00 por persona por el ciclo; 
$ 35. 00 por persona por Conferencia (Cupo limitado). Te mas: Sexualidad 
para padre~. e hijos, Sexualidad en la Pareja y Educación en Sexualidad 

Evento Organizado por: Estratega Plus, S.A. de C.V. 

Mayores Informes y Reservaciones: 
Loga Promociones Tel: 24-04-53 

José Siurob Nº 14 Desp. 3 
Fracc. Alameda Querétaro, Qro: 



~--- Educación para la Sexualidad 

DíA MLlNDlAL DE LUCHA 
CONTRA EL S10A 

• Eüzaheth Contreras Colín 

El lunes 1 ° de diciembre se llevarán a 
cabo en la ciudad múltiples eventos en 
todo el mundo para recordar que en tomo 
al Sida falta muchísimo por hacer, siendo 
el más importante el dirigido a la comu
nidad en general: el Cine Foro con la· 
exhibición de tres videos de manufactura · 
mexicana,fihnadosen 1993, 1994_y 1996. 

de la indiferencia y de la falta de vohmtad 
política de quienes vivimos en Querétaro, 
pues 283 varones y 64 mujeres necesita
ron y necesitan ser escuchados/as. De la 

· misma manera, durante dos semanas de 
diciembre, estaremos en el local de 
AQUESEX (lugar donde ejercemos 
nuestro vohmtariado, tel..24-10-24) para 

Las historias de las películas se ocupan 
de las mujeres y los hombres que tienen 

. atender sus comentarios e inquietudes. 

ªrelaciones con otros hombres y mujeres. 
Si bien no son de este año, hay que 
reconocer el esfuerzo de editar videos en 
nuetro país con casi nulos recursos fi
nancieros. Sin embargo, las tres siguen 
conservando su vigencia en fos plantea- • 
mientos básicos: la prevención, la solida
ridad, el respeto. 

Si tienes tele ... 
-¿ Y no equivale eso a una condena ante 

la opini&n pública? Imagínese qué pasaría 
si de la investigación realizada se dedttjera 
que no incurrieron en responsabilidad? 

-Pues en ese remoto caso, sencilla
mente se les reinstala. · 
-¿ Y quién les devuelve la credibilidad 

perdida? ¿Quién va a querer en el futuro 
. ser Consejero Electoral, después de ver a 
lo que se expone? . 

-Pues habria que· preguntarles eso a 
los diputados, inclusive a sus compañe
ros, don Pánfilo, que casi todos votaron a 
favor de la salida. Fue abnunadora mayo
ría. 

También esta semana usted escucha
rá noticias frescas sobre la pandemia, 
leerá mucho material en los medios de 
información escritos y recordará quizá a 
Freddy Mercu.ry. A lo mejor ha tenido la 
experiencia cercana de un familiar o 
amigo/a viviendo con VIH o con SIDA, 
o .la desdicha de haberlo/a perdido. Ese 
recuerdo para muchos/as hace que se 
convierta en su vida, pues esa preven
ción se practica en todas sus variantes. 

Para nosotras/os será una semana muy 

- Me late que lo que está detrás es un 
. af~ de desprestigiar los organismos elec
torafés ciudadanos. Si finalmente la ley les 

· da la razón, los Consejeros volverán, como 

· intensa, puesto que empezamos a orga
nizár un proyecto de intervención que se 
desarrollará en el plazo de un año en la 
ciudad de San Juan del Río y aquí en 
Querétaro, y que tiene mucha relación 
con ese Día Mundial, pues pretendemos 
realizar talleres y cursos sobre sexuali
dades humanas y VIH y Sida en escue
las secundarias y preparatorias de -las 
dos ciudades, y~ que las y los adolescen
tes y jóvenes ~stán cada vez más cerca
nas/os a esa situación. 

Gracias a la d9ctora Osuna, del Centro 
Estatal de Prevención del Sida, actuali
zamos nuestros elatos y enc.ontramos ya 
varias/os asolscent~ y jóvenes viviendo. 
con VIH, cuando hasta hace relativa
mente poco . no sabíamos mucho de la 
situación en esa población. Que actual
mente 440 personas estén registradas en 

. esos datos nos pone en situaciones real
mente desafortunadas. ¿Tendrán ade
cuados servicios integrales de salud? 
Habrá una buena cantidad de médicos/ 
as especializados/as que ofrezcan servi
cios de calidad a ellas y ellos? En lo 
emocional, contarán con suficientes ser
vici@s psicológicos y espirituales para 
seguir adelante? .. Muchas otras cuestio
nes quedan en el aire, pero es importante 
consignar que el Frente de Personas 
Afectadas por VIH (Frenpavih) está 
desarrollando actividades en el estado, y 
eso es un avance en la relación a la 
situación de desamparo anterior. 

Esperamos que en una "campaña oral" 
usted pueda hablar con y · escuchar a 
otras personas sobre esta situación, para 
que se sigan ofreciendo propuestas rea
listas de fnanera individual y grupal para 
detener la epidemia. Que el Sidano siga 
siendo la enfermedad de la falta de amor, 

dijo McArthur. ✓ 
- Y si no se las da, le pasa lo que a Bora, 

"alú se ven", como dice Brozo. 
-Por cierto, ¿ya supo qué poderoso 

personaje de nuestro gobierno ve tambié.ó. 
a Brozo y basta lo parafrasea? 

-Sí supe. Le ha de gustar ver a sus 
tocayas. 

No cabe duda que de cualquier persona 
se puede aprender, don Primitivo. · 

,_ y si no se aprende se divierte. Re
cuerde qué los viernes sale El Charro 
Amarill ' o. 

._ Y además los viernes toca, como dice 
Germán Dehesa. Felicidad completa. 
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Los nuevos antropólogos en 
_ ,. Querétaro 

LA ÚLTlMA 
PROFESlÓN 

• Lorenzo Cova"uhias 

Recientemente se llevó a cabo un foro 
interno de discusión y análisis .sobre el 
presente y futuro de la antropología en 
Querétaro. En él participaron docentes, 
investigadores, estudiantes de maestría . 
y, para mi gran sorpresa, varios estudian
tes de la nueva Licenciatura en Antropo
logía Sociocultural de la UAQ. 

Este foro me interesó bastante, ya que 
. he tenido la opoq.unidad de estar al tanto 
·en cuanto a las actividades de la maestría 
y del Departamento de Investigación. Sin 
embargo lo.que más atrajo mi atenciónfue 
el dinamismo, disfrazado de. crítica y pre
ocupación, de los integrantes de primer 
ingreso de la carrera de Antropología. 
Estos nuevos, futuros, o v1s1tiideros 
antropólogos no sólo participaron como 
audiencia. ¡No, tomaron tan en serio el 
foro (algunos nos preguntamos que si no 
se le tomarían más en serio que nosotros), 
que hasta ponentes hubo! · · 

. Esta fue una gra~ sorpresa porque, en 
la Universidad de California Campus San
ta Bárbara, donde estudio, investigo y 

· enseño, hay que prácticamente raptar, 
amenazar o chantajear a los estudiantes . 
para que participen más directamente en 
eventos similares. La preocupación cen
tral de este grupo de más de 30 estudian
tes no se centró simplemente en ef desa
rrollo académico de la disciplina. Esoselo 
dejaron a nosotros los administradores, 
investigadores, profesores y partícipes 
del posgrado. A sólo 3 meses de empezar 
a conocer su nueva ciencia social, los 
estudiantes demostraban una inquietud . 
hacia el porvenir profesional que jóvenes 
en mi universidad no acercarían a descri
bir. 

Sin lugar a duda, fueron estas inquietu
des que dieron vida a lo que seguramente 
hubiese sido un intento más d·e 
autoevaluarse. Para mí, sus espera~ y 
dudas fueron reveladoras: en el estado, 
como en et resto del país; no se requiere . 

Consuelo Pompa 
Reina: obra 

pictórica· 

simplemente académicos sino 
profesionistas. Sin embargo, ellos no se
rán profesionistas que siguen a otros del 
mismo ramo. No. Estos estudiantes ten
drán una responsabilidad más. Serán los 
pioneros de una disciplina que cuando se 
le conoce, se le conoce mal. ¡ Y que cuan
do no se le conoce, dificilmente se puede 
explicar! 

Al compartir con una colega socióloga 
las preocupaciones de estos estudiantes, 
y esperando un "lo siento" o "qué malo", 
recibí otro de mis muchos cubetazos de 
agua fría de la realidad queretana: "Pues 
ni modó, · tendrán que buscar. y ganar 
espacios como lo hicimos yo y_ los de mi 
segunda generación". Qué respuesta tan 
más clara y a la vez más dificil: Y es que, 
claro está, en Querétaro todavía hay que 
crear y buscarse e~acios laborales. En 
un Querétaro en donde hasta muy recien
te solo se conocían y prolongaban cuatro 
profesiones -medicina, derecho, inge
niería, maestros- la aparición de 
egresados en las ciencias sociales, huma
nidades, Y:las artes, ha creado una verdt
dera situación de cambio cultural, educa
tivo, político, laboral, econónñco yoocial 
inimaginable dos décadas atrás. 

Así es. :futuros colegas. No quéda de 
otra. A hacer lo que los psicólogos prime
ro, y sociólogos· después. Amén de los 
verdaderos actos de · magia que deben 
hacer los egresados de Fil~fia. A bus
car, encontrar, y-ganar espacios. Y, si es 
necesario, crearlos también. Afortunada
mente aún viven en un México donde una 
licenciatura es exactamente eso .. . una li~ 

'Cencia para ejercer una profesión. ¿De 
qué? Eso aún no importa. De todos mo
dos serán-antropólogos.· Primero procu- · 
ren prepararse, ya que con el cc;moeimien
to la oportunidád llega. Recuerden que el 
que se preocupa no se prepara, y el que se 

. prepara, no se preocupa. 
No.sé si les tocó bailar con la más fea o 

el que más huele. Lo que sí sé es que la 
antropología de y en Querétaro depende 
mucho de ustedes, los jóvenes hombres 
y las jóvenes mujeres de primer ingreso, 
Les tocó hacer brecha. Será menos.dificil 
hacerla con la virtud del conocimiento y 
el vigor de sus aptitudes. 

. , 

Profesor del Departamento de Antropolo
gía, Universidad ·de California, Santa 
Barbara (UCSB); Departameúto de Inves
tigaciones Antropológicas (U .\Q) 

Exposición presentada 
durante el Fo ro por el 
Arte y la Cultura en el 
Museo RegiónaL 
(Fotos de Laura Peregrino) 
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Pánfilo y Primitivo 

St TIENEN TELE .•• 
-: 

,. . 
Sigifredo SolteroAlvidrez 

-Ándele, don Pánfilo, ya le dije
ron sus verdades. 

-¿A qué se refiere, don Primi
tivo? 
. -A que antes del 6 de julio daba 
soluciones y ahora da justiJ:icacio
nes. ¿Verdad que no es lo mismo? 

-Claro qÜe no. Jorge Campos 
juega de delantero o de portero, y 
su desempeño es acorde con la 
posición que juega. No es lo mis- · 
mo tirar goles que pararlos. 

-Pues de todos modos ya le 
tiraron duro, don Pánfilo. Si yo 
fuera usted, después de esto ya me 
hubiera retirado por pura digni
dad. 

-Bájele, .don Primitivo, bájele, 
no es para tanto. No porque una 
declaración parecida haya tenido 
efecto en la despedida de los Con
sejeros Electorales piense usted 
que siempre va a resultar así. 

-Pues sigue haciendo ruido eso 
de los Consejeros. ¿Supo que ya 
acudieron a Derechos Humanos y 
andan queriendo· ampararse? 

. -Sí. Y fijese que en mi muy 
personal opinión, les asiste par
cialmente la razón 

_:_¿Cómo se atreve a decir eso2 
¿Les asiste la razón después de que 
dispusieron con manga ancha de 
los recursos públicos para com
prarse \lllOS carrazos, para asig
narse unos sueld_azos, para pagar
se tiempo extra el día de las elec
ciones, en fin, para despilfarrar los 
fondos que se le asignaron y que 
salen del bolsillo de todos los ciu
dadanos? 

-Exactamente así han proce
dido otros funcionarios, e- inclusi
ve le han agregado de su cosecha 
·otras conductas mucho más gra
ves, y nunca se había visto que los 

, . diputados de su partido fueran tan 
celosos del desempeño de ellós. 

. Y9 sé 'de, un compañero suyo que 
oqupó tm importante cargo esta
tal, se adueño de medio Querétaro, 
terminó su cargo, se fue de emba
jador y ahora está de ... 

-No me cambie el tema, don 
Pánfilo, estamos hablando de los 
Consejeros Electorales y la manga 
ancha que tuvieron, que fue causa 
para ~ todos los diputados, me
nos Botello, les pidieran que deja
ran el puesto mientras se investi
ga. 

- Pues yo le insisto en que se
gún mi humilde y personal opi
nión, se pasó por alto un requisito 
elemental, que hasta los que no 
somos abogados entendemos: todo 
acusado tiene derecho a defender-

. se antes de que se les condene. 
-::-¡Que se me hace que usted 

los defiende para pagarles algún 
favor! Los diputados no los están 
condenando, sólo les piden que 
dejtm el cargo temporalmente, para 
que no sean jueces y parte en la 
investigación. 

. - .,s 
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SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

~N JUAN DEL RI 
Amparados por la Unión Campesina Democrática 

Desde junio, 143 familias de Vistha y San Pedro 
. Ahuacatlán ocupan La Nueva Esperanza 

Integrantes de la Unión Campesina Demo
crática mantienen invadido desde el 4 de 
junio el terreno en doo.de actualmenté 
viven 143 familias de las coniunidades de · 
San Pedro Ahuacatlán y Vistha en San 
Juan del Río. 

El terreno se localiza en el kilómetro 6 de 
· la carretera a Tequisquiapan, frente a la 

comunidad de Rancho Alegre y han sido 
repartidos los terrenos, los caules miden 
10 por 20 metros. El terreno, señalan 
algunos habitantes del lugar, "es de Tomás 
Vega Mancilla, quien fue comisariado de 
1993 a 1995 y quien ha abusado de su 
cargo y ha realizado más de tres ventas 
dentro del ejido y por eso motivo lo inv.a
dimos para que vea que no toleraremos 
que siga haciendo lo mismo, ya que desde 
hace 23 años ha realizado algunas ventas 
fraudulentas en la comunidad". 

Maria Cabrera séñaló que "no tenemos 
una vivien~ara vivir coo. nuestros hijos 
-yo te»go 6--, todos necesitamos y 
estoy coo.sciente de que se les dé terreno 
a los que necesitan como yo, pero si 
hubiera otro más, pues qué bueno". 

Explicó: "tenemos tres meses y estamos 
aquí· de día y de noche para cuidar los 
terrenos porque apenas vinieroo. los de El 
Barzón y quisieroo. meterse, pero no los 
dejamos". . . 

Asimismo, d{jo que tienen una fosa para 
ir al baño, "las pipas nos traen agua cada 
cuatro días y ·en cada cuadra nos poo.en 5 
ó 6 tambos, además los del ejército nos 
doo.aroo. ·700 arboles para las banquetas y 

,'•. otros 700 que soo. frutales, pero nos die
roo capacitación para plantarlos". 

José Estrellá García es el representante 
de esta coloo.ia que se llamará La Nueva 
Esperanza y a la entrada puede observarse 
el trazo peif ecto de las calles y la división 
de. terrenos coo. lazos y algunas casas 
terminadas coo. madera de desperdicio y 
algunas con costales y ·lonas, aún no 
cuenta coo. servicios públicos por lo que 
existe terracería y árboles que ya han sido 
plantados en estos meses. · 

Por su parte, Coo.cepción Salinas dijo 
que "la madera es lo más rápido que se 
coo.sigue para coo.struir y hay desde tari
mas, hasta mantas para cubrirse del frío, 
además los representantes de la coloo.ia 
nos dijeroo. que ya se puede fincar coo. 
tabique". .. . 

Indicó que habrá una jllllta para el día 1 O 
de diciembre coo. Tomás Vega Mancilla 
para llegar a \lll acuerdo sobre el terreno, 
en cuanto a "los servicios p,üblicos se 
instalaría \lll tanque para el agua y poste
riormente la luz eléctrica, el _drenaje se 
colocaría la tubería antes de que las casas 
estén coo..&ruidas para la introducción". 

El 26 de noviembre los integrantes de la 
UCD se manifestaroo. frente a la presiden-

Lina M. Salinas Flores 

cia municipal para pedir una solución a las 
autoridades, además de interpoo.er una 
demanda en el ministerio público por las 
dif amacioo.es que se vienen manejando • 
sobre" que ha estado engañando a gw.te de 
Amealco y San Nicolás". 

Saturnino Salinas Mancilla y José Estre
lla García explicaroo. que Tomás Vega 
Mancilla abusó e hizo mal uso de los 
terrenos que había dispoo.ibles para repar
tirse a los hijos de ejidatarios y hay un 
conflicto porque hizo fraudes a varias 
persoo.as por miles de pesos". · 

Explicó que cuando estuvo en su perío
do de Comisariado, "recibió 9 50 mil pesos 
que entró en el ejido para ayuda de los 
ejidatarios y en su período se abrió progra
ma del balneario San Pedro que se hizo 
para beneficio de ellos". 

Fn esta manifestación estuvo presente 
el representante de la UCD en San Juan del 
Río, Jorge Torres Pino, quien indicó que 
había persoo.as de las conumidades de San 
Pedro· Ahuacatlán, Vistha, Barrio de la 
Cruz y San Nicolás. Los habitantes de "la 
coloo.ia perredista'\ como ellos la definie
roo., ~alaroo. que el próximo 8 de diciem
bre se llevará a cabo \llla misa en el terreno 
y habrá \lll coo.vivió entre las familias que 
habitan ya el lugar". 

El correo sernanal . 

Vecinos de Lomas de la Tortuga 
piden que intervenga Mejía Lira 

C. Lic. Antonio Mejía Lira 
Presidente Municipal de Tequisquiapan 
y miembros del H. Cabildo 

Sr. Presidente Municipal: Queremos, los 
que fumamo~ el presente escrito, hacer de su 
conocimiento que con muchos sacrificios y 
esfuerzos logramos obtener un ·pedacito c;le 
terreno en donde poder construir nuestras 
casas, contamos con la autorización del Uso 
del Suelo, esto ocurre a la Col. Lomas de la 
Tortuga, Fracción Hacienda Grande, Pero es 
el caso, que un señor Diputado de nombre 
Salvador Rubio Yaldéz, sin nuestro conoci
miento y sin nuestro consentimien!o de órde
nes para que un trascavo se metiera a nues
tras propiedades a tapar sepas, regar arena y 
limpiar de piedras, así como destruir arbolitos 

· que habíamos plantado en las áreas en donde 
habíamos algunas personas iniciado la cons
trucción· de nuestras casas. Nosotros pensa
mos que un Diputado no tiene autoridad para · 
hacemos eso, él se debe dedicar a hacer las 

leyes y ser de los primeros en re¡,-petarlas 
porque no vamos a permitir ni ahora, ni des
pués que se vuelva a presentar con máquinas 

. a destrozar lo que con mucha ilusión, sacrifi
cios y esfuerzos, logramos para ser en estos 
como serán nuestras casas y si es necesario 
nos habremos de plantar y exigir a la Cámara 
de I)iputados en la Cd. de Querétaro para 
pedir el desafuero de este representante po
pular que ignora respetar para lo que se le . 
paga que es hacer la ley y no violarla. 

Por lo anterior, le pedimos su intetvención 
y de los regidores, para que intetvengan en 
damos protección y hablar a nuestro nombre 
con qúien sea necesario para que no se 
vuelva a repetir lo señalado y que el Diputado 
nos pague los daños causados por la_ des
trucción de nuestros arbolitos, tapar las ses 
pas y destruir algunos materiales de protec
ción. 

AfectadosdelaColoniaLomMdelaTortuga, 
fracción de Hacienda Grande. 
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